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Agricultura  
@Agricultura_mex  
Se refuerzan medidas de protección a la Vaquita Marina. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1416454991670296576 

 
Jesús Ramírez Cuevas  
@JesusRCuevas 
El @GobiernoMX protege a la vaquita marina de la pesca ilegal, así como a la totoaba. 
Semarnat, Marina y Sader acordaron medidas drásticas para vigilar el Alto Golfo de California, 
cuidando el hábitat y la fauna, dando opciones viables a los pescadores. 
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1416490109571108866 Agricultura  
 
Agricultura 
@Agricultura_mex  
En México la trucha arco iris es la más común. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1416516561318424577 Agricultura 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex A nivel nacional, se producen alrededor de 3 mil 898 toneladas de 
#trucha al año.  
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1416543670661263361 

 

 

(B326) Contribuirá Estrategia Nacional para la Conservación y Uso Sustentable de 
Polinizadores a seguridad alimentaria del país. - La Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural dio a conocer la Estrategia Nacional para la Conservación y Uso Sustentable 
de Polinizadores (ENCUSP), que tiene como objetivo orientar las políticas y el trabajo de los 
sectores productivo y ambiental al desarrollo sustentable y la seguridad alimentaria del país.  
https://cafegrillo.com/nacion/contribuira-estrategia-nacional-para-la-conservacion-y-uso-sustentable-
depolinizadores-a-seguridad-alimentaria-del-pais/  
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/contribuira-estrategia-nacional-para-la-conservacion-y-
usosustentable-de-polinizadores-a-seguridad-alimentaria-del-pais/ 
https://www.mhnoticia.com/principal/contribuira-estrategia-nacional-para-la-conservacion-y-uso-
sustentable-depolinizadores-a-seguridad-alimentaria-del-pais/  
https://sectorprimario.mx/agricultura/la-estrategia-de-conservacion-y-uso-sustentable-de-
polinizadorescontribuye-a-la-seguridad-alimentaria-del-pais/ 2 https://acustiknoticias.com/2021/07/dan-a-
conocer-estrategia-de-preservacion-de-polinizadores/  
https://laverdad.com.mx/2021/07/contribuira-conservacion-y-uso-sustentable-de-polinizadores-a-
seguridadalimentaria/  

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1416454991670296576
https://www.mhnoticia.com/principal/contribuira-estrategia-nacional-para-la-conservacion-y-uso-sustentable-depolinizadores-a-seguridad-alimentaria-del-pais/
https://www.mhnoticia.com/principal/contribuira-estrategia-nacional-para-la-conservacion-y-uso-sustentable-depolinizadores-a-seguridad-alimentaria-del-pais/
https://acustiknoticias.com/2021/07/dan-a-conocer-estrategia-de-preservacion-de-polinizadores/
https://acustiknoticias.com/2021/07/dan-a-conocer-estrategia-de-preservacion-de-polinizadores/
https://laverdad.com.mx/2021/07/contribuira-conservacion-y-uso-sustentable-de-polinizadores-a-seguridadalimentaria/
https://laverdad.com.mx/2021/07/contribuira-conservacion-y-uso-sustentable-de-polinizadores-a-seguridadalimentaria/
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https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/contribuira-estrategia-nacional-para-la-conservacion-y-
usosustentable-de-polinizadores-a-seguridad-alimentaria-del-pais/  

 
(B325) Refuerzan medidas de protección a la Vaquita Marina. - Con el fin de consolidar el 
compromiso de proteger a la vaquita marina (Phocoena sinus), cuya pesca incidental es el 
resultado de la captura ilegal de la totoaba (Totoaba macdonaldi), dio inicio el establecimiento 
de esquemas para determinar el cierre total o parcial a la pesca por actividades ilegales que 
ayudarán a la vigilancia y supervisión en el hábitat de la vaquita marina.  Reforma, P.10, Metro, 

P. 11, La Crónica, P. 7, Peninsular Campeche, P. 18 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=89728564 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=89728586 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=89727587 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=89728177 
https://abarloventoinforma.com/2021/07/17/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/1460517 
https://www.caudalinformativo.com/2021/07/17/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://www.elarsenal.net/?p=1009487  
https://www.meganoticias.mx/tepic/noticia/refuerzan-proteccion-a-la-vaquita-marina/258342 
https://olanoticias.com/2021/07/17/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquita-
marina/  
https://sintesis.com.mx/2021/07/17/gobierno-refuerza-medidas-vaquita-marina/ 
https://www.sinembargo.mx/17-07-2021/4002394  
http://suresteinforma.com/noticias/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina-259944/ 
https://sectorprimario.mx/general/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://cuestionemos.com/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquita-marina/ 
https://cancunurbano.com.mx/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquita-marina/ 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1950740.mexico-anuncia-un-reforzamiento-de-las-medidas-
paraproteger-a-la-vaquita-marina.html  
https://www.enfoquenoticias.com.mx/noticias/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-la-
vaquitamarina https://pulsoslp.com.mx/nacional/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-
la-vaquitamarina/1336888  
https://www.meganoticias.mx/culiacan/noticia/refuerzan-proteccion-a-la-vaquita-marina/258342 
https://contactohoy.com.mx/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquita-marina/ 
https://www.mhnoticia.com/principal/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://lopezdoriga.com/nacional/vaquita-marina-gobierno-de-mexico/ 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vaquita-marina-semarnat-agricultura-y-marina-refuerzan-
medidas-deproteccion  
https://elquintanarroense.com.mx/2021/07/17/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/640894/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-
vaquitamarina.html  
https://www.abc.com.py/internacionales/2021/07/17/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-
a-lavaquita-marina/  
https://sociedadtrespuntocero.com/2021/07/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://tecateinformativo.com/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/?p=249885  
https://ladehoy.com.mx/2021/07/17/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://eltiempomonclova.mx/noticia/2021/refuerzan-medidas-de-proteccion-para-la-vaquita-marina.html 
https://www.ejecentral.com.mx/restringen-pesca-para-proteger-habitat-de-la-vaquita-marina/ 
http://www.xeva.com.mx/nota.cfm?id=149611&t=refuerza-gobierno-federal-medidas-de-proteccion-a-
favor-de-lavaquita-marina&tw=1 3  

https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/contribuira-estrategia-nacional-para-la-conservacion-y-usosustentable-de-polinizadores-a-seguridad-alimentaria-del-pais/
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/contribuira-estrategia-nacional-para-la-conservacion-y-usosustentable-de-polinizadores-a-seguridad-alimentaria-del-pais/
https://www.elarsenal.net/?p=1009487
https://olanoticias.com/2021/07/17/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquita-marina/
https://olanoticias.com/2021/07/17/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquita-marina/
https://www.sinembargo.mx/17-07-2021/4002394
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1950740.mexico-anuncia-un-reforzamiento-de-las-medidas-paraproteger-a-la-vaquita-marina.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1950740.mexico-anuncia-un-reforzamiento-de-las-medidas-paraproteger-a-la-vaquita-marina.html
https://pulsoslp.com.mx/nacional/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquitamarina/1336888
https://pulsoslp.com.mx/nacional/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquitamarina/1336888
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vaquita-marina-semarnat-agricultura-y-marina-refuerzan-medidas-deproteccion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vaquita-marina-semarnat-agricultura-y-marina-refuerzan-medidas-deproteccion
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/640894/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquitamarina.html
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/640894/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquitamarina.html
https://www.abc.com.py/internacionales/2021/07/17/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-lavaquita-marina/
https://www.abc.com.py/internacionales/2021/07/17/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-lavaquita-marina/
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/?p=249885
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https://grupoanime.com.mx/2021/07/17/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquita-
marina/  
https://campoyturismo.com/2021/07/17/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://www.changoonga.com/2021/07/17/gobierno-emite-nuevas-medidas-para-proteger-a-la-
vaquitamarina/?fbclid=IwAR08HJOt_M62tLDXDgMkiVwOLXd0EYVP3b83_jMRdYeGJZyEQpzzt9Xg3II 
https://www.changoonga.com/2021/07/17/gobierno-emite-nuevas-medidas-para-proteger-a-la-
vaquitamarina/?fbclid=IwAR08HJOt_M62tLDXDgMkiVwOLXd0EYVP3b83_jMRdYeGJZyEQpzzt9Xg3II 
https://ahoranoticias.com.mx/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquita-marina/ 
https://metropolihoy.com/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-vaquita-marina/#.YPM9CrGTi_w.twitter 
https://cconoticias.com/2021/07/17/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://www.noticiasdetampico.mx/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://rpulsopoliticoax.com/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://www.clubjuridico.com/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/semar-refuerza-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-
marina6974379.html  
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/gobierno-de-mexico-refuerza-medidas-para-proteger-a-
la-vaquitamarina/  
https://www.ejecentral.com.mx/restringen-pesca-para-proteger-habitat-de-la-vaquita-marina/ 
http://efekto10.com/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect= 
https://www.mural.com.mx/anuncian-medidas-severas-para-proteger-a-vaquita-
marina/ar2222725?referer=-- 7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a— 
https://www.ejecentral.com.mx/restringen-pesca-para-proteger-habitat-de-la-vaquita-marina/  
https://es-us.noticias.yahoo.com/refuerzan-medidas-protección-vaquita-marina-135250956.html 
https://www.masnoticias.mx/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/ 
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/07/17/estas-son-las-medidas-que-aplicara-el-gobierno-
demexico-para-reforzar-la-proteccion-a-la-vaquita-marina/  
https://www.luznoticias.mx/2021-07-17/paismundo/refuerzan-medidas-para-proteger-a-la-vaquita-
marina/120211  
https://oncenoticias.tv/nacional/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina 
https://www.voragine.com.mx/2021/07/17/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/  

 
Lluvias aumentan reservas de agua. -Las lluvias intensas de las últimas semanas 
aumentaron la disponibilidad de agua en las presas para uso agrícola en 35 mil 256 
hectómetros cúbicos (cada hectómetro equivale a mil millones de litros), 29.3 por ciento más 
de lo que se tenía un mes antes, de acuerdo con cifras al 10 de julio del Servicio de Información 
Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). 
Sin embargo, de prevalecer estas condiciones climatológicas, podría complicarse la siembra y 
cosecha de granos básicos como el frijol y maíz. De hecho, técnicos del Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap) ya tienen fechas y 
recomendaciones para los productores de la región interesados en sembrar maíz blanco o 
amarillo. La Jornada, P.12 

http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=89728290 

 
Chihuahua, cuarta potencia agrícola de México; aquí sus “joyas.- La Secretaría de 
Agricultura resaltó que “cinco estados concentran la mayor producción agrícola”, y en orden 
son: Jalisco, Veracruz, Oaxaca, Chihuahua y Sinaloa, que en conjunto producen 114 millones 
de toneladas de productos agrícolas en 6.51 millones de hectáreas. La SADER resalta que 

https://grupoanime.com.mx/2021/07/17/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquita-marina/
https://grupoanime.com.mx/2021/07/17/gobierno-mexicano-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquita-marina/
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/semar-refuerza-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina6974379.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/semar-refuerza-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina6974379.html
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/gobierno-de-mexico-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquitamarina/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/gobierno-de-mexico-refuerza-medidas-para-proteger-a-la-vaquitamarina/
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/07/17/estas-son-las-medidas-que-aplicara-el-gobierno-demexico-para-reforzar-la-proteccion-a-la-vaquita-marina/
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/07/17/estas-son-las-medidas-que-aplicara-el-gobierno-demexico-para-reforzar-la-proteccion-a-la-vaquita-marina/
https://www.luznoticias.mx/2021-07-17/paismundo/refuerzan-medidas-para-proteger-a-la-vaquita-marina/120211
https://www.luznoticias.mx/2021-07-17/paismundo/refuerzan-medidas-para-proteger-a-la-vaquita-marina/120211
https://www.voragine.com.mx/2021/07/17/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina/
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Chihuahua tiene bienes agrícolas que sin ser de mayor producción son de “mayor valor 
económico” como el algodón hueso. 
http://tiempo.com.mx/noticia/chihuahua_cuarta_potencia_agricola_mexico_2021/  

 
Promueven productos agrícolas con la aplicación Agro Oferta.- Para promover un 
comercio directo entre productores y compradores la Secretaría de Agricultura, puso en 
marcha Agro Oferta, una aplicación móvil de consulta interactiva que permite conocer de 
primera mano características disponibilidad y precios de productos agropecuarios y pesqueros 
en México, herramienta que registrará la información del productor y de la asociación o agente 
comercial, a través de una ficha de datos para la venta y compra de productos del campo, el 
mar y la acuacultura.  
https://www.elsoldetampico.com.mx/local/regional/promueven-productos-agricolas-con-la-aplicacion-
agro-oferta6974190.html  

 
Urge Congreso de Oaxaca atender al sector pecuario afectado por sequías. - La LXIV 
Legislatura local solicitó al Poder Ejecutivo del Estado y a la federación, generar de manera 
pronta mecanismos para atender complicaciones en el sector pecuario y agrícola de Oaxaca, 
durante las temporadas altas de calor y sequías relacionadas con el verano. El llamado es 
para que la Secretaría de Agricultura y la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Pesca 
y Acuacultura del Estado generen actividades y programas de atención dirigidos a 
productores agrícolas en los municipios afectados por la sequía. 
http://www.tvbus.tv/web/2021/07/17/%EF%BB%BFurge-congreso-de-oaxaca-atender-al-sector-
pecuarioafectado-por-sequias/  
 

 
40 familias de Durango capital iniciarán con huertos urbanos 
Al menos 40 familias de la ciudad de Durango fueron capacitadas para iniciar proyectos de 
huertos urbanos en sus hogares, se les brindaron semillas de tomate, cilantro, cebolla, chile y 
calabaza para iniciar estos proyectos en sus hogares. 
Fueron familias de la Colonia Anáhuac, Juan Lira y Asentamientos Humanos, las que 
recibieron esta capacitación y dotación de semillas, donde una de las cosas más importantes 
a destacar, es que se pueden involucrar todos los integrantes del hogar. 
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/40-familias-de-durango-capital-iniciaran-con-huertos-
urbanos-6974438.html 

 
Con dificultades avanzan en trilla.-Valle Hermoso, Tam..-Con dificultades aún para poder 
ingresar a las parcelas, pero se avanza en las trillas de sorgo en esta región. 
José Luis Medrano, conocido productor agrícola de la ciudad, dijo ayer que aunque el 
rendimiento no es el que se esperaba en el sorgo, a causa de las lluvias, se sigue trabajando 
con la esperanza de recuperar un poco al levantar la cosecha.  

http://tiempo.com.mx/noticia/chihuahua_cuarta_potencia_agricola_mexico_2021/
https://www.elmanana.com/tags/valle-hermoso/4458/
https://www.elmanana.com/tags/tam/183434/
https://www.elmanana.com/tags/trillas/10819/
https://www.elmanana.com/tags/sorgo/1267/
https://www.elmanana.com/tags/jose-luis-medrano/267027/
https://www.elmanana.com/tags/rendimiento/31436/
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El entrevistado, explicó que la maquinaria como las trilladoras, se han visto en la necesidad de 
ser ayudadas por tractores para poder avanzarle a las trillas. 
Los productores aseguran que todavía faltan dos semanas para que las trillas se estén 
finalizando, esto si las lluvias lo permiten y dan margen para que los trabajos se desarrollen 
sin ninguna complicación. 
https://www.elmanana.com/con-dificultades-avanzan-en-trillas-trillas-sorgo-tam-jose-luis-medrano-
rendimiento-valle-hermoso/5383253 

 
Ayudan lluvias recientes al sector agropecuario. -Las lluvias que se han registrado en las 
últimas semanas en la región han permitido encauzar el agua por los canales hacia los campos 
de cultivo en el Valle de Juárez, lo que ha beneficiado a los productores agrícolas de los 
municipios de Juárez, Guadalupe, Distrito Bravos y Praxedis G. Guerrero. 
https://diario.mx/juarez/ayudan-lluvias-recientes-al-sector-agropecuario-20210717-1819559.html 

 
Cosechan jalapeño; rinde 8 toneladas por hectárea. - Este fin de semana, finalizó la 
cosecha de chile jalapeño en Río Bravo, cultivo al que apostaron productores locales, ante la 
incertidumbre que se vivió el año pasado con el precio del sorgo, la sequía y la falta de riego. 
https://www.elmanana.com/cosechan-jalapeno-rinde-8-toneladas-por-hectarea-productores-
habanerorentabilidad/5383207  

 
Anticipan buenas cosechas. - Las lluvias que han caído en los últimos días, han traído 
esperanza a productores de temporal, principalmente de los municipios de El Llano y Tepezalá, 
que han sembrado maíz y esperan que así continúe el ciclo para en su momento levantar 
buena cosecha, pero aunado a esto, ha permitido la recuperación de los embalses en el 
estado, así como el vertedero de algunas presas de menor capacidad. 
https://www.heraldo.mx/anticipan-buenas-cosechas/  

 
Aseguran que la agricultura orgánica promueve la inclusión de género y juventud en 
América latina. - La agricultura orgánica es un modelo de desarrollo agrícola de enfoque 
innovador y gran potencial, debido a que es social, comercial y ambientalmente sostenible y 
contribuye a la inclusión de género y juventud en la actividad, coincidieron los participantes del 
Foro “Cooperativismo en la Producción Orgánica”, organizado por la Comisión Interamericana 
de Agricultura Orgánica (CIAO).  
https://www.grupolaprovincia.com/economia/aseguran-que-la-agricultura-organica-promueve-la-
inclusion-degenero-y-juventud-en-america-latina-757303  

 
En espera de semilla para siembra de frijol. - A pesar de que las condiciones del clima son 
favorables para el campo duranguense, en estos momentos se tiene un faltante importante 
de semilla de frijol, debido a que Segalmex aún no abre el programa de Kilo por Kilo, por lo 
cual se espera tener la semilla suficiente para empezar a sembrar la tierra, señaló el diputado 
David Ramos Zepeda.  
https://contactohoy.com.mx/en-espera-de-semilla-para-siembra-de-frijo 
 

https://www.heraldo.mx/anticipan-buenas-cosechas/
https://www.grupolaprovincia.com/economia/aseguran-que-la-agricultura-organica-promueve-la-inclusion-degenero-y-juventud-en-america-latina-757303
https://www.grupolaprovincia.com/economia/aseguran-que-la-agricultura-organica-promueve-la-inclusion-degenero-y-juventud-en-america-latina-757303
https://contactohoy.com.mx/en-espera-de-semilla-para-siembra-de-frijo
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UNAM prueba métodos para reducir hasta 40% el metano liberado por vacas. -La 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) estudia estrategias de alimentación para 
el ganado que pueden ayudar a reducir entre 20 y 40 por ciento la cantidad de gas metano que 
liberan las vacas y otros rumiantes con sus eructos. 
Aunque hace años provocaba risa afirmar que las vacas liberan Gases de Efecto Invernadero 
(GEls}, en la actualidad está bien documentado que una vaca productora de leche genera al 
dia 370 gramos de ese gas; en tanto, las que producen carne, 320 gramos, en promedio. La 

Crónica, P. 5 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=89727576 

 

 
Baja captura de langosta en Progreso por pesca furtiva. - Como consecuencia de la pesca 
furtiva que se practicó durante todo el año, la primera quincena de la temporada de langosta 
arroja baja captura tanto en la ribera como en el arrecife Alacranes. 
Hay un desplome significativo en comparación con el período anterior, pero el precio mejoró, 
se paga a $720 el kilo, y hay demanda del producto. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/baja-captura-de-langosta-en-progreso-por-pesca-furtiva 

 
Gobierno mexicano refuerza medidas para proteger a la vaquita marina 
El Gobierno de México anunció un reforzamiento de las medidas para proteger a la vaquita 
marina, el mamífero de mar que más cerca está de la extinción tras haberse convertido en 
víctima colateral de la captura en aguas de México del pez totoaba. 
En un comunicado, la Secretaría de Medio Ambiente explicó que el pasado 9 de julio se publicó 
el acuerdo que define factores detonantes, sus indicadores y los mecanismos para 
instrumentar actos y acciones predeterminadas para atender la situación que vive esta 
especie. 
Se trata, dijo, de tomar medidas coercitivas severas en contra de los infractores de la ley y 
desincentivar las actividades de pesca ilegal. 
https://lopezdoriga.com/nacional/vaquita-marina-gobierno-de-mexico/ 

 
Exhortan los pescadores al control en uso de red.-La Paz, Baja California Sur (Luego de 
que autoridades locales de la población de El Cardonal dieran a conocer la problemática que 
se vive con la vida marina de la zona debido al uso de chinchorros en la pesca que proviene 
de fuera, el delegado de Los Barriles, Luis Enrique Lucero, destacó que ya se trabaja en una 
iniciativa ciudadana para enviarse a la próxima legislatura para que se regule y supervise la 
pesca y con ello evitar seguir dañando a Cabo del Este. 
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/exhortan-los-pescadores-al-control-en-uso-de-red-
6975844.html 

http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=89727576
https://lopezdoriga.com/?s=vaquita+marina
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/refuerzan-medidas-de-proteccion-a-la-vaquita-marina
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Pesca clandestina del pulpo lleva 11 años; falta coordinación y estrategia.- En 15 días 
comienza una nueva temporada de pulpo en Yucatán, la segunda pesquería más importante 
de la Entidad, pero también la de mayor clandestinaje, porque aunque hay esfuerzos de control 
de Conapesca, la falta de coordinación con otras autoridades como Hacienda, Sanidad, 
Fiscalía, impiden acabar con un problema que lleva 11 años, dimensionó José Luis Carrillo 
Galaz, presidente de la Confederación Mexicana de Cooperativas y Acuícolas del País.  
https://estamosaqui.mx/2021/07/17/pesca-clandestina-del-pulpo-lleva-11-anos-falta-coordinacion-y-
estrategia/  

 

 
El mercado de granos después del informe mensual de Oferta y Demanda Mundial de 
Productos Agropecuarios (Wasde) del USDA. -Ya finalizada la temporada 2020/21 de 
producción de maíz y trigo con resultados de producción y precios conocidos, es de interés 
general ver qué está sucediendo y qué es lo que puede suceder en la temporada 2021/22 
que está comenzando. 
En el caso concreto del maíz, la evolución de los cultivos en EE.UU. es un factor decisivo 
para el rumbo del mercado, dada su posición como primer productor, primer consumidor y 
primer exportador mundial 
https://www.debate.com.mx/opinion/Miguel-Moneta-Porto-Caades-El-mercado-de-granos-despues-del-
informe-mensual-de-Oferta-y-Demanda-Mundial-de-Productos-Agropecuarios-Wasde-del-USDA-
20210717-0290.html 

 

Infrenable alza en productos básicos. -Conforme ha avanzado este séptimo mes del año, 
el aumento de precios en productos de la canasta básica no se ha detenido, y en algunos 
casos como la cebolla, su valor se ha incrementado hasta en un 75%, aunado a que la 
importación de granos, gasolinas y gas también se ha ido al alza, expresó el presidente 
nacional de la Alianza de Pequeños Comerciantes (ANPEC), Cuauhtémoc Rivera. 
https://www.heraldo.mx/infrenable-alza-en-productos-basicos/ 

 
Venden hasta en 22 pesos el kilo de tortillas de maíz en Juárez.- Hasta en 22 pesos se 
vende el kilo de tortillas en Ciudad Juárez, de acuerdo con la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco). Este alimento pasó de costar 20 pesos a los 22 tras el incremento de 
dos pesos que se dio el 1 de julio, derivado a su vez de un alza en el precio de la harina de 
maíz.  
https://laopcion.com.mx/nacional/venden-hasta-en-22-pesos-el-kilo-de-tortillas-de-maiz-en-juarez-
20210717- 341785.html  

 

https://www.debate.com.mx/opinion/Miguel-Moneta-Porto-Caades-El-mercado-de-granos-despues-del-informe-mensual-de-Oferta-y-Demanda-Mundial-de-Productos-Agropecuarios-Wasde-del-USDA-20210717-0290.html
https://www.debate.com.mx/opinion/Miguel-Moneta-Porto-Caades-El-mercado-de-granos-despues-del-informe-mensual-de-Oferta-y-Demanda-Mundial-de-Productos-Agropecuarios-Wasde-del-USDA-20210717-0290.html
https://www.debate.com.mx/opinion/Miguel-Moneta-Porto-Caades-El-mercado-de-granos-despues-del-informe-mensual-de-Oferta-y-Demanda-Mundial-de-Productos-Agropecuarios-Wasde-del-USDA-20210717-0290.html
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Impulsan producción del huevo orgánico. 
Como una forma de reducir el impacto ambiental, fomentar la economía local y del hogar, así 
como brindar un ambiente amigable a los animales de granja, ecologistas proponen producción 
de huevo orgánico. 
“Poco a poco vamos formando nuestra granjita, aquí las gallinas felices, les encanta la libertad 
y encontrar su propio alimento 100 por ciento orgánico, a base de maíz, mezquite, anacuas, 
zacate, insectos y desechos orgánicos de cocina”, dijo Jorge Arturo Navarro Mireles, dirigente 
del colectivo ecologista Parques Kiri, quien resalta que producir huevo de forma natural y cerca 
de donde va a ser consumido, evita empaques innecesarios que solo contaminarán y traslados 
de largas distancias que por su propia naturaleza, ameritan combustión de diésel, gasolina o 
gas. 
https://www.latarde.com.mx/riobravo/impulsan-produccion-del-huevo-organico/834024 

 

 
Variante Delta del COVID, dominante en contagios de la CDMX. - En la Ciudad de México, 
se estima que la variante Delta del COVID-19 ya es dominante en el total de los casos positivos 
del virus, informó la secretaria de Salud de la capital, Olivia López Arellano. 6 “Efectivamente 
la variante Delta ya es la dominante, nosotros estamos estimando alrededor del 60 o 65 por 
ciento de todos los casos positivos”, dijo en conferencia de prensa. 
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2021/07/17/variante-delta-del-covid-dominante-en-contagios-de-
la-cdmx/  
 
Hay más contagios por COVID-19.- El país concluyó una semana más con una curva 
ascendente de contagios por Covid-19, de acuerdo con el reporte técnico diario sobre el 
comportamiento de la pandemia emitido por la Secretaría de Salud. Del 22 al 28 de junio se 
registró un incremento de 19 de contagios. Pese a eso, en las últimas 24 horas se reportó un 
ligero descenso de casos activos, mientras ayer se informó que ha habido 234,969 
defunciones, 62 más que el sábado. Hasta el corte más reciente, 35.2 millones de personas 
mayores de edad han recibido al menos una dosis, 39% de la población. 
https://talajalisconoticias.com/2021/07/17/hay-mas-contagios-por-covid-19/  

 
Salud registra más de 12 mil casos de COVID y confirma 225 muertes. - La Secretaría de 
Salud confirmó este sábado 12 mil 631 casos confirmados de COVID-19, por lo que van 2 
millones 645 mil 699 personas que han enfermado por el virus, desde el inicio de la epidemia. 
México lleva cinco días consecutivos con más de 11 mil casos confirmados recientes. 
https://www.animalpolitico.com/2021/07/salud-covid-confirmados-muertes-vacuna-17-julio/ 
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/07/17/tercera-ola-covid-en-mexico-se-registran-12631-
nuevoscasos-positivos-en-24-horas/  

https://talajalisconoticias.com/2021/07/17/hay-mas-contagios-por-covid-19/
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Continuará lloviendo fuerte. 
Continuarán las lluvias este fin de semana y en los próximos días en Aguascalientes, advierte 
la Conagua. Su titular, Luis Gabriel Valdivia Martínez, comentó que junto con Protección Civil 
Estatal monitorean los distintos puntos de riesgo en caso de presentarse chubascos 
extraordinarios para atender lo que se pueda presentar. Destacó que lo anterior se debe a la 
entrada de humedad de ambos litorales. De las presas, enfatizó que están recuperando sus 
niveles, lo cual será benéfico principalmente para los almacenamientos y para la agricultura.  
https://www.heraldo.mx/continuara-lloviendo-fuerte/ 
 

 
Pide AMLO juzgar a gobernantes “de la época neoliberal” por “privatizar la educación”. 
Previo a que se realice la consulta popular el 1 de agosto para decidir el enjuiciamiento o no 
de políticos del pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que se “debería 
juzgar a los gobernantes del periodo neoliberal por privatizar la educación”.  
https://www.reporteindigo.com/reporte/pide-amlo-juzgar-a-gobernantes-de-la-epoca-neoliberal-por-
privatizar-laeducacion/  

 
Tren Maya será elevado en tramo Cancún-Playa del Carmen: AMLO. 
“De Cancún a Playa del Carmen el tren (Maya) irá por arriba, es un viaducto, esta es una zona 
bellísima, es el mar Caribe, color turquesa; llegan más de diez millones de visitantes 
extranjeros a Cancún”, informó este viernes el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO).  
https://www.reportur.com/mexico/2021/07/17/tren-maya-sera-elevado-tramo-cancun-playa-del-carmen-
amlo/ 

 

 
Más apoyos para las familias yucatecas.-El Gobierno del Estado continúa con la entrega de 
Certificados de Vivienda y de sacos de maíz para autoconsumo del programa Seguridad 
Alimentaria el titular de la Secretaria de Desarrollo Rural (Seder), Jorge Díaz Loeza, detallo 
que a través de la dependencia que encabeza y por instrucciones del Gobernador, continúan 
con las entregas del programa de Seguridad Alimentaria y se realiza la entrega de sacos de 
20 kilogramos de maíz para autoconsumo como parte de la distribución de más de 8,900 
toneladas de este grano para el consumo de 224,000 familias de 75 municipios. Peninsular 

Campeche, P. 9 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=89728163 

 

https://www.heraldo.mx/continuara-lloviendo-fuerte/
https://www.reportur.com/mexico/2021/07/17/tren-maya-sera-elevado-tramo-cancun-playa-del-carmen-amlo/
https://www.reportur.com/mexico/2021/07/17/tren-maya-sera-elevado-tramo-cancun-playa-del-carmen-amlo/
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Una universidad, dos autoridades.-El viernes 16 el forcejeo por el control de la Universidad 
de Las Américas Puebla se recrudeció cuando Luis Ernesto Derbez dio a conocer que el 
Juzgado Tercero de Distrito en Materia de Amparo Civil con sede en Puebla otorgó una 
suspensión provisional que confirma al anterior patronato presidido por Margarita Jenkins de 
Landa y deja sin validez al nuevo órgano que nombró la Junta para el Cuidado de las 
Instituciones de Asistencia Privada, así como a Armando Ríos Piter como rector interino. Ríos 
Piter es licenciado en derecho por la UNAM y en economía por el ITAM, Antes de eso ocupó 
la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural de Guerrero de 2005 a 2009, 
años en los que se presume que el programa de entrega de fertilizante a pequeños productores 
de maíz acabó sirviendo para subsidiar la siembra de amapola en esa entidad. 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=89727954 

 
Entrevista / Pacificar Sinaloa y quitarle el estigma del narcotráfico, meta del próximo  
Quitar el estigma que asocia a Sinaloa con el narcotráfico, restablecer la paz y la seguridad, 
centrarse en la vocación social de esa entidad, que es producir alimentos para todo el país, y 
mejorar las condiciones de vida de campesinos, pescadores y de la población en general, son 
las metas del gobernador electo, Rubén Rocha Moya. La Jornada, P.4 

http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=89728220 
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▲ Miles de personas marcharon en La 
Habana en respaldo a la revolución y 
su gobierno, lo cual se repitió en varias 
localidades de la isla. En la capital la 
manifestación estuvo encabezada por el 
presidente Miguel Díaz-Canel, el retirado 
líder Raúl Castro y otros altos dirigentes 
cubanos. “No es por capricho que nos 
reunimos en medio de una compleja 

situación epidemiológica. Los hemos 
convocado para denunciar una vez 
más el bloqueo, la agresión y el terror”, 
expresó el mandatario. En tanto, como 
parte del Plan Celac de Cooperación 
contra el Covid, México donará al país 
caribeño 800 mil jeringas con agujas. 
Foto tomada de Twitter @GHNordelo5    
                      AGENCIAS Y A. JIMÉNEZ / P 7 Y 18

Este sí es el malecón cubano ● PES, RSP y FM, de 
reciente creación y 
que desaparecerán por 
falta de votos, con 40% 
de las penalizaciones  

● Omisiones en cuentas 
bancarias, no reportar 
registros contables, 
variables en ingresos y 
egresos, algunas faltas

● El INE proyecta que 
el más castigado sea 
Morena, con 64 millones 
de pesos en total; suma 
individual y de coalición   

● Alianza Va por México 
acumula $37 millones; 
PRI, en primer lugar; 
PRD y PAN le siguen 
en irregularidades 

Cifra sólo en campañas federales

Sanción de 
200 mdp a 
partidos por 
anomalías 
fi nancieras

ALONSO URRUTIA Y JESSICA XANTOMILA / P 3

Privatizar la educación y excluir a 
jóvenes, un motivo para juzgar a 
gobernantes neoliberales: AMLO 

NÉSTOR JIMÉNEZ, ENVIADO / P 5

Caso Miroslava 
Breach: autor 
intelectual tiene 
orden de arresto       
● El narco Crispín Salazar es 
acusado de disponer el crimen 

● A cuatro años del asesinato 
de la periodista ya hay dos 
sentenciados, indica la Feadle  

GUSTAVO CASTILLO / P 9

“Nada de corrimientos al centro”, dice en gira por Guerrero

● No zigzaguear y representar 
siempre al pueblo, una lección 

● Programas sociales, con mayor 
alcance que los anteriores, afi rma

HOY

/ P 10

OPINIÓN
Manuel Buendía, 

matar a un 
periodista

VANESSA FREIJE



MAR DE HISTORIAS
CRISTINA PACHECO

A
migo mío:   

Desde niña aprendí que es posi-
ble hablar con la soledad si le pones 
el rostro y el nombre de una per-
sona querida. Por eso hoy, Tomás, 

te convertí en el destinatario de este mensaje. 
En cuanto lo termine lo enviaré a tu correo. 
Celebro no haberlo borrado a pesar de que, a 
poco de recibir tu último mensaje y sobrevino 
tu silencio, por fin entendí a qué te habías refe-
rido cuando me escribiste que estabas prepa-
rándote para el trayecto final.    

No le di mayor importancia al comentario 
porque me habías dicho lo mismo infinidad de 
veces, por lo general a tu vuelta de una de esas 
giras maratónicas a que te sometían tus edito-
res y de las que regresabas exhausto, cargado 
de libros con dedicatorias firmadas por quienes 
ya se veían en la primera fila de la inmortalidad. 

Recuerdo que después de alguna de esas 
experiencias agotadoras, durante un tiempo 
rechazabas todas las invitaciones, aun las que 
implicaran tan sólo un corto viaje hacia un 
campus universitario dentro de la ciudad.  

Tu etapa sedentaria se prolongaba hasta que 
volvía a despertarse tu necesidad de alejarte, 
de estar solo, de hospedarte en cuartos imper-
sonales, sin retratos familiares ni marcas en las 
paredes que te recordaran tal o cual cosa. Al 
anunciarme tu siguiente viaje prometías escri-
birme. Siempre cumpliste tu compromiso bajo 
el formato de tarjetas postales ilustradas con 
paisajes urbanos donde podían verse las mara-
villas del lugar. En una dibujaste, precisamente 
en el centro de Viena, un circulito y una flecha 
para señalarme en qué área o distrito de la ciu-
dad te hallabas. Interpreté esa minuciosidad 
como una invitación a reunirme contigo.  

II

Aún lamento que no hayamos hablado más. 
Tengo una especie de bodega en donde están 
almacenadas cosas que nunca tuve oportuni-
dad de decirte. Por ejemplo, cómo aprendí que 
para hacer menos temible la soledad hay que 
ponerle el nombre y el rostro de una persona 
querida. Esa ocurrencia surgió de una manera 
inesperada. A falta de juguetes, a mi hermana 
Lucila se le ocurrió que nos hiciéramos muñe-
cas con los sobrantes de tela que nos regalaban 
las costureras del taller “Carmina”, en el últi-
mo piso del edificio donde vivíamos.  

La señora Fe, encargada de vigilar a las tra-
bajadoras, un día que nos vio a Lucila y a mí 
jugando con aquellas dizque muñecas –que no

Ministerio de la Soledad

Rayuela
No, no es El Cairo, ni 

Barcelona, ni el París de 
los chalecos amarillos. 
Es La Habana y están 

ahí para apoyar 
su Revolución.

/ P 27

1579 días 1526 días

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ

OPINIÓN:  R. Aída Hernández Castillo 13  ●  José Ernesto Nováez Guerrero 13  ●  Antonio Gershenson 14 ● Jorge Durand 14 ●  Ángeles González Gamio 26 
●  Leonardo García Tsao Espectáculos  // COLUMNAS: Despertar en la IV República/ José Agustín Ortiz Pinchetti 11 ● Bajo la Lupa/ Alfredo Jalife-Rahme 12  

●  Mirar al Sur / Ángel Guerra Cabrera 20 ●  No sólo de Pan... / Yuriria Iturriaga Cultura

7 502228 390008

Mujeres de la 4T hacen historia
▲ Claudia Sheinbaum destacó la reunión que sostuvo ayer con Layda 
Sansores (Campeche), Indira Vizcaíno (Colima), Evelyn Salgado 
(Guerrero), Lorena Cuéllar (Tlaxcala) y Marina Ávila (Baja California), 
porque es la primera vez que gobernarán seis mujeres de un partido. 

“Esta campana que tocó Alejandro Encinas en el grito de los libres en 
2006 mientras acompañábamos a López Obrador en la lucha contra el 
fraude electoral es un símbolo de la lucha por la democracia”, escribió 
la jefa de Gobierno. Foto Twitter @Claudiashein R. GONZÁLEZ / P 24www.jornada.com.mx
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A. SÁNCHEZ, R. GONZÁLEZ Y AGENCIAS / P 6, 7 Y 24

Otro día con más de 12 mil nuevos casos  

CDMX: variante delta 
en 60% de contagios
● Asesor de la Casa Blanca arremete también  
contra información falsa antivacunas

AGENCIAS / P 19

Dictamen de juez es “decepcionante”        

Impugna Biden fallo 
que daña a dreamers
● Sólo el Congreso puede dar una solución 
al DACA y otorgarles la ciudadanía, señala
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LA CEPA SE DETECTÓ ENTRE EL 60 Y 65 POR CIENTO DE LOS 
CASOS EN LA CIUDAD DE MÉXICO. EL PRIMER PACIENTE SE UBICÓ 

EN NUEVO LEÓN APENAS EL 25 DE JUNIO PASADO
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Presos presumen sus lujos, 
celdas y recetas en TikTok
Influencers. En los reclusorios de la CDMX está prohibido el uso de celulares y aún así los in-
ternos tienen equipos con los que graban videos que comparten en redes sociales. Pág. 03

Raúl Jiménez 
está listo para la 
Premier League  

Los Lobos mostraron que 
el delantero mexicano ya 
realiza todas las pruebas, tras 
superar la fractura de cráneo. 
Pág. 12

Millennials 
deben sacar 
cita para 
vacuna 
anticovid Pág. 02

Biden apelará 
bloqueo al 
programa para 
dreamers   

Un juez de Texas dictaminó 
que el DACA es ilegal; Joe 
Biden buscará revertir el 
fallo. Pág. 05

Cannes corona 
con la Palma de Oro 
a una mujer y 
ovacionan a México 
Pág. 09

Paridad. Julia Ducournau es la segunda directora que recibe el premio. Cintas mexicanas dirigidas por mujeres también fueron reconocidas. / GETTY IMAGES
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i odrán hacer el amor»psolamente dos días por
semana los martes y los

miércoles. Recuérdenlo: sólo los
días cuyo nombre comienza con
la letra eme". Eso les dijo el doctor
Ken Hosanna a los recién casados
que estaban haciendo uso dema
siado frecuente de su matrimonio,
motivo por el cual los dos anda
ban agotados, exánimes y febles.
Al principio observaron puntual
mente la draconiana prescripción,
pero bien pronto al novio le pare
ció demasiado rigurosa y contraria
a la naturaleza y al amor. Así, un
domingo se le acercó en el lecho
a su linda esposa con evidentes
intenciones de connubio. Ella le
dijo: "Recuerda: sólo podemos ha
cerlo en los días cuyo nombre co
mienza con la letra eme". Replicó
él: "¿Que hoy no es momingo?"...
Becquerito, romántico muchacho,
le preguntó a Pirulina: "¿Crees
en el amor eterno?". "Claro que
sí contestó Pirulina. He tenido
seis o siete amores eternos"... El
le dijo a ella: "Es cierto: a tu papá
le caigo bien; tu mamá me quiere
bastante; tus hermanos ya me di
cen 'cuñado'; tus tías y tus primos
me reciben en sus casas con agra
do. El problema es mi esposa"...
Doña Cacariola sufría mucho por
causa de sus creencias. Creía que
calzaba del 6, y la medida de su pie

era del 8... El marido practicaba el
levantamiento de pesas. Un día le
vantó una de 50 kilos. Le preguntó
su mujer en tono agrio: "¿Cómo
es que puedes levantar eso y no
lo otro?"... Eran las 6 de la maña
na En el campo del honor donde
los desafíos se llevaban a cabo la
suegra y el yerno estaban espalda
con espalda, cada uno esgrimien
do su pistola de duelo. La hija de
la mujer y esposa del sujeto llegó
corriendo. "¡Deténganse! clamó
desesperada. ¡Sus diferencias ya
están llegando demasiado lejos!"...
El padre Arsilio hizo un vuelo en
jet Le pidió a la azafata un whisky
doble. En seguida le preguntó:
"¿A qué altura va el avión?". Le
respondió la chica "Estamos vo
lando a 36 mil metros de altitud".
El buen sacerdote se preocupó:
"Mejor tráigame un refresco de
dieta. Estamos muy cerca de la
oficina del jefe"... La actriz que en
un teatro de pueblo hacía el pa
pel de Julieta era bastante robusta
por no decir que era sumamente
gorda. En el curso de la repre
sentación el actor que hacía de
Romeo le preguntó, vehemente:
"¿Cómo podré llevarte conmigo,
amada mía?". Desde el fondo se
oyó una sugerencia "En dos viajes,
pelao"... El pirata tenía un gancho
a manera de mano. Estaba con su
esposa en una playa nudista y pasó

frente a ellos una guapa mucha
cha con las pompis, las bubis y las
piernas llenas de curitas. Antes
de que su ceñuda mujer hablara
el pirata se apresuró a decir: "Te
juro que ni siquiera la conozco"...
La joven esposa dio a luz unos her
mosos gemelitos. Le preguntó a
su médico: "¿Por qué sucedió esto
doctor? Ni en mi familia ni en la
de mi marido hay antecedentes
de gemelos". "Realmente no lo sé
respondió el facultativo. Supon
go que les dio miedo llegar solos a
este mundo"... En la fiesta uno de
los invitados le dijo a la pareja de
anfitriones: "Me comentan que
son ustedes unos felices esposos".
Precisó el señor: "Yo soy el esposo.
Ella es la feliz"... Llegó una chica
a la farmacia y le pidió a la encar
gada: "Dame una caja de toallas
sanitarias". Seguidamente alzó la
vista al cielo y exclamó con fervo
roso acento: "¡Gracias, Dios mío!"...
Doña Macalota le propuso a su
marido: "¿Te gustaría una segunda
luna de miel?". "¡Por supuesto! se
entusiasmó él. ¿Con quién?"... Un
tipo le contó a otro: "Somos 15 hi
jos. Tenemos a nuestra madre en
un pedestal". "Hacen muy bien
apuntó el otro. Tu madrecita
lo merece. ¡Quince hijos!". "A lo
mejor vamos a ser 16 acotó el
tipo. Anoche papá bajó a mamá
del pedestal"... FIN.
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MUY PREOCUPANTES se están poniendo las cosas
en el Edomex en donde la presencia de La Familia
Michoacana se siente cada vez más en el mero Valle

de Toluca donde despacha el gobernador Alfredo
del Mazo

CON TODO y las detenciones como la del viernes
por la noche de seis presuntos integrantes de ese
grupo delictivo, es notorio cómo han ampliado
sus actividades, pues, además del narcotráfico,
ya están metidos en el secuestro y la extorsión.
ESO SIN contar con los municipios mexiquenses
que se están disputando con el Cártel de Jalisco
Nueva Generación incluso en el Valle de México,
como Ecatepec.
LO BUENO es que Andrés Manuel López Obrador
ya informó desde Guerrero, entidad donde operan
al menos 14 cárteles, que la delincuencia es un
problema muy focalizado y en México hay paz,
tranquilidad y gobernabilidad. ¡Qué alivio!

POR MÁS que en la Segob insisten en que la Conago
aún es relevante, lo de hoy es la libre asociación
de quienes están al frente de las gubernaturas.

COMENZARON los 10 gobernadores de oposición
de la Alianza Federalista que, al parecer, ya cumplió
su vida útil, pero pusieron el ejemplo para
la conformación del bloque de mandatarios del
noroeste convocado por el sonorense Alfonso

Durazo, y del "fosfo fosfo" eje Nuevo LeónJalisco
de los emecistas Samuel García y Enrique Alfaro
AHORA, el club más nuevo es el que inició ayer
Claudia Sheinbaum, quien invitó a desayunar
a las cinco gobernadoras electas morenistas
de Baja California, Campeche, Colima, Guerrero
y Tlaxcala

AHORA falta ver si esos grupos realmente cumplen
con una función en favor de los ciudadanos

o si terminan siendo meros trampolines político
electorales para el 2024.

EL MUNDO conmemora hoy a Nelson Mandela,
quien nació hace 103 años y se convirtió en uno
de los líderes más relevantes e influyentes del siglo 20
por lograr una transformación inédita y pacífica
en Sudáfrica

DESDE el activismo social logró terminar con el
apartheid y, cuando llegó a la Presidencia, reunificó
a su país gracias a su empatia y a la búsqueda de la
reconciliación colectiva, siempre bajo una visión
de unidad nacional respetuosa de la pluralidad.
LÁSTIMA que hay presidentes que presumen en sus
redes sociales admirar a Mandela pero no siguen
su ejemplo y, en contraste, apuestan por la
polarización y la cizaña entre grupos sociales, que
descalifican a quienes piensan distinto y pretenden
legitimar su liderazgo en la constante presencia de
"adversarios" imaginarios y hasta inventados
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EL
CABALLITO

Batres adre diálogo con alcaldes de
oposición rumbo al 1 de octubre
::::: Nos cuentan que ayer el recién nombrado secretario
de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, sos
tuvo un encuentro con el alcalde actual y reelecto en

Cuajimalpa el priista Adrián Rubalca
va, integrante de la unión de 9 ediles
de oposición —llamados UNACDMX—
quienes han estado pidiendo un diálogo
con la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, y sobre todo se han estado que
jando de que les están paralizando la
transición en algunas demarcaciones
como en Alvaro Obregón y Miguel Hi
dalgo. Nos dicen que el encuentro fue
tranquilo entre ambos experredistas y

nos adelantan que se seguirán reuniendo con los alcaldes
electos, no sólo de la oposición sino de Morena, para en
tablar el diálogo con todas las fuerzas políticas de la Ciu
dad. Veremos si don Martí logra distender los conflictos
que hay en algunas demarcaciones por la transición.

El retraso de los peritajes de la Linea 12
del sistema Metro
::::: No fue uno el atrasado, sino los dos peritajes más im
portantes que se están desarrollando sobre el colapso del
tramo elevado de la Línea 12 del Metro, que dejó 26

muertos y una centena de heridos. Pri
mero fue el dictamen que realiza la em
presa noruega DNV, ya que en palabras
de la secretaria de Gestión Integral de
Riesgos y Protección Civil, Myríam Ur
zúa, se estudia el exceso de carga del
diseño final con el original. Y el otro es
el peritaje de la fiscalía capitalina, a car
go de Ernestina Godoy, que no tienen
fecha próxima de presentación. Eso sí,
mientras los peritajes que conducirán a

tomas de responsabilidad se han retrasado, lo que avanza
es la solución técnica para reforzar la L12.
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Anulan elección en Nextlalpan
::::: Los magistrados del Tribunal Electoral del Estado de
México (TEEM), que encabeza Raúl Flores Bemal, anula
ron la elección del presidente municipal de Nextlalpan
porque, derivado de la impugnación del partido Nueva
Alianza, se determinó que en 20% de las casillas hubo irre
gularidades, principalmente por los hechos de violencia
que se suscitaron durante la jornada Ahora, nos comen
tan, que con base en la Constitución mexiquense, serán los
diputados locales quienes emitan una nueva convocatoria,
en un plazo de 45 días, para celebrar una elección extraor
dinaria La pregunta es si habrá condiciones para realizarla
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¿La guerra está por terminar?
Estados Unidos pareciera

estar madurando pues ya
acepta que sus guerras

pueden perderse: Vietnam, Af
ganistán y quizá la "guerra con
tra las drogas".
En el siglo XIX los norteameri

canos participaron en el comercio
del opio que tanto daño hizo a Chi
na pero, en 1909, Washington fue el
convocante de la Convención de

Shanghai, primer paso para crimi
nalizar el comercio y consumo de
esa droga. Hoy, 112 años más tarde,
el líder de la bancada demócrata en
el senado de Washington Chuck

Schumer, ha redactado una inicia
tiva que elimina el carácter de cri
men federal a la posesión y consu
mo de marihuana y borra ese dato
de los documentos legales de per
sonas acusadas por ello. Probable
mente la iniciativa no sea aprobada
ahora, pero que el legislador nortea
mericano más importante la haya
formulado avala la tesis desarrolla

da por Michael Pollan en una co
lumna del New York Times

(09/07/21) que sostiene que, "tras
medio siglo de librar una guerra
contra las drogas, los norteamerica
nos parecen dispuestos a negociar

la paz." Para el autor, las consultas
a electores y la legislación aprobada
en varios estados muestran que el
público de lagranpotenciaempieza
a asimilar el fracaso de una larga
guerra contra el consumo de sus
tancias prohibidas que ha ocasiona
do miles de bajas —sólo en 2020 la
ciña de muertes en Estados Unidos

por sobredosis de droga fue de 93,
331— y que descriminalizar su con
sumo es un mal menor comparado
con el daño que seguirá causando
la política actual.
Claro que dar por concluida la

guerra contra las drogas implica
enfrentar un nuevo reto, aunque
de solución menos problemáti
ca: construir un marco legal que
regule la producción, comercio y
consumo de lo que son sustan
cias muy potentes y dañinas.

Para México el posible fin de una
guerra perdida contra las drogas y
perdida desde hace mucho, permi
tirá retomar la esencia de esa pro
puesta del presidente Cárdenas de
1940pero que la presión de Estados
Unidos mató al nacer: considerar a

los adictos como pacientes, regis
trarlos, facilitarles la adquisición le
gal de la droga e implementar pro
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gramas de rehabilitación aceptan
do que algunos mantuvieran su
adicción de por vida. Washington
amenazó entonces con negar a
México medicamentos si persistía
en seguir camino tan novedoso.
Hoy, después de sesenta años, al
norte del Bravo hay una corriente
de opinión que, en lo fundamental,
retoma la idea del médico mexica

no —Leopoldo Salazar Viniegra—
que al final del gobierno cardenista
se propuso no hacer la guerra a las
drogas sino administrarlas.
Para México, aunque tarde, el

cambio que se perfila en Estados
Unidos —dejar de criminalizar al
mundo de las drogas— será posi
tivo, pero revertir el enorme daño
ya ha causado esa política será di
fícil. El crimen organizado mexi
cano puede reencausar su fuerza,
estructura y experiencia hacia
campos como la trata de personas,
el secuestro, el huachicol, la venta

de protección, el crimen ciberné
tico y muchas otras actividades.
Los efectos de un siglo de po

lítica prohibicionista norteameri
cana y de demanda sostenida de
drogas de su sociedad, combina
das con la corrupción institucional
y la falta de oportunidades de las
clases mayoritarias en México,
han tenido un efecto terrible y cre
ciente en nuestro país.
Hoy, el gobierno mexicano pa

reciera no estar esperando a que
Washington se decida a aceptar
formalmente que, en relación a las
drogas hoy prohibidas, la guerre
est flnie. Sin embargo, nuestro país
ya ha sido dañado profundamente
y tomará mucho esfuerzo y tiem
po reparar lo que pudo haberse
evitado si Estados Unidos no hu
biera declarado la guerra al pro
yecto del Dr. Salazar Viniegra •

https://lorenzomeyercossio.com/
contacto@lorenzomeyercossio.com

Dar por concluida la guerra contra las drogas implic
enfrentar un nuevo reto, aunque de solución menos
roblemática: construir su marco legal.
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Contrario a lo que se es
peraba cuando fue
anunciada, cada día se

desdibuja más el impacto posi
bledelaconsultaquepromovió
elpresidenteLópezObradorso
bre sus antecesores. La agenda
urgente devora con rapidez la
capacidad de Palacio de man
tener su relato ante el país.
The Economist dedica esta

semana uno de sus principales
espacios de análisis a criticar la
referida consulta, que conside
ra un acto teatral, "travestí", de
un gobierno con sus propios
problemas, de corrupción entre
otros, que no atina a resolver.
En una dinámica que sobre

pone una crisis a otra (salud,

economía, inseguridad), el
acento parece concentrado en
que lucimos acorralados por
expresiones de violencia cada
vez más graves, en número
—una ejecución cada cuatro

horas— y dramatismo, sin so
lución a la vista
Aguililla, Michoacán, y las

principales ciudades de Zaca
tecas son escenario de una
brutal escalada de asesinatos

que atraen terror en las pobla
ciones afectadas, lo que obliga
a familias, trabajadores de sa
ludyvecinosdetodotipoade
jar atrás sus hogares y em
pieos, a fin de huir hacia des
tinos inciertos, para no engro
sar las cifras de muertos.
Rosa Icela Rodríguez, secre

taria federal de Seguridad, tiene
la encomienda de "ganar la
paz" en esas regiones, como ella
misma describe su tarea Pero

el discurso presidencial para el
caso carece de un diagnóstico
sólido y está ganado por la pe
ligrosa mitología de que esto
puede resolverse mediante
programas asistenciales.
Los 17 mil pobladores de

Aguililla apenas se notarían si
fueran mudados a cualquier co
lonia de la Ciudad de México,
pero aquella región seguiría
siendo un corredor geográfico
natural para el trasiego de dro
gas, percusores químicos y con
trabando desde el puerto de
Manzanillo o la zona minera. La

guerra por esa mta es librada en 
treel Cártel Jalisco Nueva Ge

neración (CJNG) y una
amalgama de bandas de
rivadas de los grupos de
autodefensa que por años
financió la mafia de Sinaloa
con el consentimiento del
gobierno Peña Nieto.
Para desviar la atención

del infierno en que se han
convertido esas dos entida
des que pronto comenzará a
gobernar Morena, el Presiden
te dedicó una buena parte de
su "mañanera" el viernes para
atacar al gobierno panista de
Guanajuatoy reclamar, otra vez,
que sean destituidos funciona
rios locales en el ámbito de se
guridad Ello puede derruir la
necesaria colaboración Federa
ciónestados y la responsabili
dad que cada ámbito guberna
mental debería mostrar. Lo que
parece urgente es sintonizar la
agenda con la realidad.
Apuntes: Sergio Gutiérrez

Luna es descrito como un abo

gado milusos que hace pocos
años sobrevivía dando aseso
rías a políticos panistas. Traba

jó, sin trascendencia alguna, en
el gobierno del controvertido

Guillermo Padres, exgoberna
dor de Sonora, cuando logró
colocar a su esposa, Karina Ba
rreras, como regidora blan
quiazul en Hermosillo. Un
buen día se filtró en las filas de
Morena, que lo hizo diputado
suplente y luego titular por un
golpe de suerte. Aún más, se
reeligió y ha sido designado
próximo presidente de la Cá
mara de Diputados. Pero en
2022 puede sustituir en forma
interina a Andrés Manuel Ló
pez Obrador (no se ría, por fa
vor). Ello, en el improbable pero
posible caso de que el manda
tario pierda al referéndum re
vocatorio que pretende llevar a
cabo. Un engendro de reforma
constitucional recién aprobada
por el Senado dispone que, en
ese escenario, tendríamos cua
tro presidentes en un año: el
depuesto por la consulta; el in
terino (el señor Gutiérrez Lu
na), por un mes; uno provisio
nal que convocaría a elecciones
en un plazo de 79 meses, y el
así electo. El Congreso como
pista de circo. •

osa Icela Rodríguez tien l'á&íai

da de "ganar la paz" en esa , . J
temSMBBl
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Lula y las dos Izquierdas
Yo amo a los cubanos le

dije al presidente Lula,
en la entrevista que re

cién le realicé. —Viví entre ellos un
año de mi vida. Y me da una tris
teza inmensa lo que pasa ahora
mismo en Cuba. Algunos cubanos
saliendo a las calles a reclamar sus
libertades, que les han negado du
rante décadas, y el fin de la dicta
dura; otros cubanos, atendiendo el
llamado que las hecho el presiden
te de Cuba y saliendo a enfrentar a
sus hermanos en las calles. ¿Qué
mensaje tiene usted para Cuba?
A diferencia de quiénes creen

que ser leales al pueblo cubano
implica negar sus graves angus
tias, incluyendo la dictadura que
los agobia, Lula de inmediato re
conoció:
—Sabina, yo creo que el pueblo

cubano tiene todo el derecho de sa
lir a las calles, de pedir la libertad,

tiene el derecho de pedir más co
mida en la mesa y más energía
Y fiel a su costumbre de salirse

de la polarización, para buscarle
soluciones donde todas las par
tes se beneficien, mandó un
mensaje al nuevo presidente cu
bano y luego al nuevo presidente
de Estados Unidos de América:
—El gobierno cubano tiene la

obligación de conversar con el pue
blo. Lo que yo no logro entender es
por qué el presidente Biden des
pués de la decisión de las Naciones
Unidas que le pidió que retirara los
embargos al pueblo cubano, ¿por
qué Biden no anunció que revocará
todos los actos del presidente
Trump contra Cuba?.. .Biden debe
ría convocar a Díaz Canel para en
contrar una solución negociada.
La pregunta estaba inscrita en

la sección que arranqué con la
descripción de las dos Izquierdas

que hoy existen. Una, la Izquierda
que abraza la Democracia; apro
vecha el libre mercado y la globa
lización, y ve su misión en incluir
a los pobres en la abundancia
creada. Precisamente la Izquierda
de la cual Lula es el icono —él que
sacó de la pobreza durante sus
dos periodos presidenciales pre
vios a 28 millones de personas,
mientras Brasil pasó de ser la eco
nomía número 13 del mundo a ser
la número 6. "El milagro de Lula"
han nombrado a ese proceso.
La otra Izquierda siendo

aquella que se aferra a los prime
ros dogmas comunistas del pen
samiento de izquierda. Rechaza
la democracia —"ese invento
burgués" la llegó a nombrar Fi
del Castro—; y rechaza el libre
mercado y la globalización.
Lula fue muy enfático en que

la dictadura le parece inadmisi
ble y deslizó lo que a él le parece
la causa de que aún existan en
Latinoamérica:
—Todas las veces que el go

bernante (de un país) empieza a
pensar que es irremplazable, ahí
está llegando la dictadura. Si le
puedo dar un consejo a Daniel
Ortega (el dictador de Nicara
gua), o a cualquier otro presiden
te: no se olviden de la democra
cia; no dejen de defender la liber
tad de prensa, de comunicación
y de expresión, porque es eso lo
que refúerza la democracia.
En un traje azul marino y con
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corbata roja, a sus 75 años y luego
de un año y medio de cárcel, Lula
habló durante más de cien minu
tos de pie y con una voz potente
de mitin, solo interrumpida para
soltar una cálida risa. ¿Por qué no
habría de estar feliz? Lo apoya
una mayoría de los brasileños pa
ra que desplace de la presidencia
al fascista Bolsonaro, según con
signan las últimas encuestas.
—¿Y quélodistingueaustedco

mo a un líder de Izquierda? le pe 
di más adelante que precisara.
De su extensa respuesta tomo

apenas una frase:
—Yo me decía todos los días que

gobernaba para los 213 millones de
brasileños, pero todos tenían que
saber que yo gobernaba con un co
razón de madre: los que más ne
cesitaban eran los que recibirían un

segundo vaso de leche, un segundo
plato de frijol, porque había que
cuidar a los que más necesitaban.
La entrevista pasará el próxi

mo jueves por Canal 14, a las 9 de
la noche, y esa misma noche por
Canal Once, a las O horas. Su te
ma conductor es el dicho, Las
dos Izquierdas, un asunto en el
que a mi entender es importante
que los mexicanos nos volvamos
más avispados. •

,a otra Izquierda es aquell
que se aferra a los primeros
dogmas comunistas y rechaz
la democracia, el libre mercad
y la globalizacion.
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AMLO se dio cuenta de que los
apoyos no llegan
::::: Hay funcionarios a quienes ya les urge que
termine la gira actual del presidente Andrés

Manuel López Obrador Se
trata de los integrantes de su
gabinete de Bienestar, cuya la
bor es puesta en tela de juicio
por el mandatario. Desde el
viernes, el tabasqueño los ha
regañado y dicho que deben
"aplicarse" y ponerte "pasión"
a su labor de distribuir los

programas insignias de su go
bierno. Nos comentan que
ayer de plano les llamó a "sa

lir de las oficinas" y sentir los reclamos de la gen
te, pues en su trayecto a la Costa Chica le han
llovido quejas por falta de atención en la entrega
de becas para estudiantes pobres y en pensiones
de adultos mayores. Al parecer el Ejecutivo fede
ral se está dando cuenta de que la voluntad no
basta para aplicar políticas públicas, aunque, en
el fondo, lo que no olvida es el descalabro que
significaron las elecciones intermedias ahí donde
los programas, según el diagnóstico oficial, no
fueron lo suficientemente cacareados.
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Los Sandoval siguen dando de
qué hablar
::::: Hasta ahora con un bajo perfil y poca expo
sición en medios, el hermano menor del clan

Sandoval Ballesteros, Netzaí

Sandoval, titular del Instituto
Federal de Defensoría Pública
del Poder Judicial Federal,
saltó al aparador público por
el caso de Isabel Miranda
de Wallace. La familia gue
rrerense encabezada por la
extitular de la Función Públi
ca, recientemente cesada de
ese cargo por el presidente
López Obrador, fue uno de

los daños colateraleselectorales por haber opera
do en contra de Félix Salgado Macedonk) y en
favor de otro hermano, Pablo Amücar. ¿Qué
tan lejos podra llegar el joven abogado antes de
que el fuego amigo lo alcance también?

Quién más se suma a! 2024
::::: Quien quiere montarse a la ola de la suce
sión presidencial adelantada es el diputado fe

deral perista, Gerardo Fer
nández Noroña. El vice
coordinador perista, y quien
recientemente ganó la ree
lección para estar en la 65
Legislatura, ya anunció que
no lo descarten porque él
también va a buscar ser can
didato presidencial del movi
miento de la Cuarta Trans
formación. Curiosamente,
son tantos ya los aspirantes
oficialistas que más de uno

cuestiona si los partidos aliados al Presidente
serán también contagiados por las patadas bajo
la mesa que imperan ya dentro de Morena
Mientras más aspirantes se sumen, más poder
de negociación con el gobierno acumulan el
partido Verde y el PT, a los que el movimiento
guinda ve por encima del hombro.
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KIOSKO

Como "el gato y el ratón", morenlstas
están a la caza de fiscal estatal

Como balde de agua fría, nos cuentan, cayó en un rin
cón de Morelos la elección del diputado federal Ignacio
Mier Velazco como coordinador del grupo parlamentario

de Morena en la Cámara de Diputados,
porque es uno de los que están a favor
del proceso de desafuero contra el fiscal
estatal Uriel Carmona Gándara, y a
quien los morenistas del estado traen
en la mira desde que llegaron al poder.
Nos explican que aunque don Uriel li
bró en esta Legislatura el proceso de
desafuero en el Congreso local, el futuro
no es muy prometedor, porque su caso
podría tomar segundo aire en San Láza
ro, donde Morena tendrá nuevamente

la mayoría, con ayuda de sus aliados. Sin embargo, nos
comparten que don Uriel tiene un "as" bajo la manga,
pues cuenta con un amparo para evitar la destitución,
porque hay una pequeña laguna legal sobre si los fiscales
estatales cuentan o no con fuero, lo que podría salvarlo
por un tiempo en su cargo. ¡Qué tal!

Auguran que don Samuel va por los
mismos pasos que El Bronco
::::: Quien temen que sea "mucha pólvora y poca mecha"
en Nuevo León, nos platican, es el gobernador electo Sa
muel García Sepúlveda (MC), pues desde que regresó

de sus vacaciones ha andado "del tingo
al tango", sobre todo en Estados Uni
dos, con giras en Washington y Texas,
dizque para posicionar el estado. Nos
explican que don Samuel prometió im
pulsar megaproyectos como la carretera
La GloriaColombia, así como la presa
Libertad y el Tren Ligero de García al
Aeropuerto Internacional Mariano Esco
bedo, que ya había anunciado el gober
nador Jaime Rodríguez Calderón (in
dependiente) y hasta prometió un nue

vo estadio para los Tigres de la UANL, sin que "tenga vela
en el entierro", pues el equipo es administrado por Ce
mex, por lo que varios comentan que a ver si no le pasa
como al Bronco que empezó con la misma enjundia y se
fue desinflando.
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Se salvan comerciantes de cierre
temporal... por ahora
::::: A pesar del repunte de casos de Covid19 en Sina
loa, nos comentan que los que por fin respiraron fue
ron los empresarios de negocios y empresas no esen
ciales, luego de que el gobernador Quirino Ordaz

Coppel (PRI) dejó en claro que no
habrá más confinamientos, ley seca o
cierres temporales para bares, canti
nas, discotecas, centros nocturnos y
restaurantes de zonas turísticas. Nos

dicen que don Quirino evaluó el cos
to que tendría la economía local si se
vuelve a asumir medidas extremas,
como hace un año, por lo que prefie
re gestionar que las autoridades fede
rales le envíen un lote adicional de

500 mil vacunas para inmunizar a la
población más joven de los municipios con mayores
contagios y así no decretar un cierre que sólo le pega
a la imagen de los puntos turísticos de la entidad, lo
cual dejó alivio en comerciantes que toda la semana
temían lo peor, aunque algunos aún se preguntan si
la gente sabrá comportarse y respetar las medidas sa
nitarias o los casos aumentarán.
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Esa mañana de domingo
un grupo de amigos ca
minamos por el campo

rodeados de la humedad y el ver
de que las lluvias regalan. Sin
embargo, llegamos a un tramo
en el que sólo nos rodeaban va
ras secas, pajizas y altas. "Estas
varas en lluvias reverdecen y
continúan creciendo. Miren, co
mienzan por la base su mano
señalaba los retoños cerca de la
tierra hasta verdear toda la ra
ma. Y ya para noviembre se vuel
ven a secar y parecen otra vez
muertas; pero ahí se quedan
hasta las siguientes lluvias", nos
comenta Israel, nuestro guía co
nocedor del lugar.
La naturaleza, como siempre,

nos da una lección. Así es la vida
también. Crecemos en ciclos: ver
de, crecimiento, sequía y pausa,
una especie de espiral ascendente
que se desarrolla para nuestro be
neficio. Y que, de manera global,
se podría considerar evolución.
Tarde o temprano un nuevo ci

clo llega para todos los elementos
vivos del planeta, mismo que nos
puede impulsar, estimular, ani
mar, ya se trate de una relación,
una oportunidad, un proyecto,
un bebé, un reto, un viaje. Al
aceptar ese inicio tomamos un
aire nuevo, o bien, nos sumergi
mos en el vacío.
La diferencia entre las plantas y

nosotros es que en ese vacío,

mientras la planta yace tranquila
y en paz con la confianza de su
próximo retoñar, nosotros, inte
grantes de la "especie evoluciona
da", solemos sentir agobio, deses
peración, carencia de sentido o
valía. Lo cual incrementa la sen

sación de sequía.
Los ciclos no son opcionales.

Cada etapa tiene un tiempo y
propósito. La única manera de

prolongar o acortar la percep
ción de cada una es darnos cuen

ta de que estamos dentro de ella,
que no existe ni el mañana ni el
ayer, que sólo nos toca apreciar
el presente porque un nuevo pe
riodo con sus regalos y sus re
tos nos espera muy pronto a la
vuelta de la esquina.
Mientras estamos en la época

verde y de crecimiento, llámese
juventud, un puesto laboral, una
relación, una etapa de nuestros
hijos, un estado de salud, nos
sentimos vivos, contentos, qui
zás exitosos. Creemos que el ciclo
será para siempre, que somos
eternos, que la gente es eterna,
que los lugares y los momentos
serán eternos. Pasamos por alto
vivir en el presente, agradecer,
disfrutar el instante como algo
que sí pasa y sí se va.
Además, es inevitable pasar

por lapsos de sequía y vacío. Si
nos aferramos al frescor, sin ser
conscientes de aquello que con

tribuyó a nuestra expansión y
crecimiento, la aceptación del
final de un ciclo será más difícil
y nos causará sufrimiento. So
lemos aferramos a la juventud y
la estamina de antaño, un tra
bajo que no nos satisface del to
do, las relaciones basadas en las
apariencias, aun cuando sabe
mos que lo mejor sería terminar
y continuar el camino por nues
tro bien.

Si bien no elegimos pasar por
las fases de pausa y vacío que
nos incomodan, sí podemos
transitarlas con humildad y
aceptación, considerarlas parte
de los ciclos de la vida, sabiendo
que eso que parece un final no es
en realidad el final. Nos aligera
rá el camino creer que una nueva
etapa de creación y crecimiento
de algún modo nos espera, por
que así será.
Si tuviéramos la sabiduría de

las varas secas y confiáramos en
que siempre "algo" surgirá o lle
gará, podríamos tener la tran
quilidad suficiente para discer
nir que todo en la vida tiene su
ritmo, sus ciclos, sus pausas y su
renacer. •

Nos aligerará el camino cree
que una nueva etapa de crea
ción y crecimiento de algún mo
do nos espera, porque así será.
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Chile y el derecho
de vivir en paz

Chile ha iniciado el debate histórico para la confección de su
nueva Constitución. La primera carta fundamental nacida en de
mocracia —que reemplazará a la aprobada en 1980 durante la
dictadura— se encuentra en un desafiante proceso de redacción
por una convención de 155 miembros elegidos en mayo pasa
do. Por primera vez en una asamblea constituyente, mujeres y
hombres se encuentran representados de manera paritaria —77
y 78, respectivamente—, mientras que 17 escaños están ocupados
por las 10 naciones originarias del país andino. Nunca antes los
pueblos indígenas tuvieron una presencia tan nutrida y legíti
ma en una gestación constitucional. Elisa Loncón —de origen
mapuche— será la encargada de conducir los trabajos mientras
que la vicepresidencia de la Asamblea quedó en manos del re
conocido abogado constitucionalista Jaime Bassa. Ambos están

decididos a que se reconozca la composición plurinacional de
Chile. Loncón —doctora en Humanidades por la Universidad de
Leiden— está convencida de que compartir el poder de decisión
con los pueblos originarios es una deuda ancestral que debe ser
subsanada para renovar la conciliación de la república:

Los temas que debe definir el órgano constituyente ya están
sobre la mesa desde hace algunas semanas. Los derechos so
ciales garantizados como la salud, educación y seguridad social
son una prioridad. Se tiene un amplio consenso por incorpo
rar los de segunda generación, como la imposter
gable protección al medio ambiente —el país del
Cono Sur es uno de los países más vulnerables al
cambio climático con evidentes y frecuentes de
sastres naturales— y la no discriminación.

La instalación del Constituyente no ha sido del
todo tersa. Muy por el contrario, los trabajos inicia
ron bajo un contexto de prolongadas protestas en
las calles y más aún, los constituyentes argumen
tan total ausencia del apoyo —logístico y finan
ciero— público para el adecuado funcionamiento
convencional. Por otra parte, como primera medida se aprobó
por 105 convencionales una controvertida declaración que so
licita el indulto para los detenidos en las revueltas sociales de
2019 y para presos políticos privados de libertad desde 2001, lo
que ha generado rechazo y división al interior de la Asamblea.

Es necesario que en la discusión sustantiva e instrumenta
ción del documento no se pasen por alto los logros históricos
de la economía, que vio cuadruplicado su ingreso per cápita

en cuatro décadas posicionándolo como el más alto en Amé
rica Latina. La reducción de la pobreza también es un referente
regional —disminuyó de 45% a 8%— y la esperanza de vida
aumentó de 69 a 79 años, por citar sólo algunos considerables
avances de la sociedad chilena.

El gran reto supone deliberar en pluralidad y construir la sex
ta república chilena en paz, de combinar los principios y valores
de la democracia con la determinación, reflexión y sensatez
que se requieren para construir una nueva constitución, en mo
mentos en que la región vive tensiones crecientes por los ata
ques al equilibrio de poderes, a la libertad de expresión y con
riesgos crecientes de autoritarismos.

Los convencionales tienen que trabajar a con
trarreloj. El plazo para concebir el texto es de un
año y no sólo deben resolver temas de contenido.
A la fecha no se tienen reglas para votar, por lo que
debe ser consensuado un reglamento en donde
se especifiquen temas cruciales para el correcto^
desarrollo de las sesiones, como el mecanismo (
votación, tiempo para la discusión de los asuntos!
mociones de orden. Cabe añadir que la legitimidai
del documento depende en gran medida de II
participación social, por lo que resulta imprescin1;

dible encontrar un mecanismo de diálogo y puertas abiertas á
la ciudadanía en todas las etapas.

Dignidad fue la proclama de los movimientos sociales du
rante 2019 y 2020. Hoy el país andino se encuentra ante un
oportunidad histórica de construir una sociedad más cohé
sionada y justa. En palabras del legendario compositor chile
no Víctor Jara "en conciencia y unidad, con respeto y libertad
dignidad y educación, un nuevo pacto social que funde el cla
mor del derecho de vivir en paz".

'Polttólogo, economista e intemacionalista.
Especialista en temas electorales.

El gran reto
supone deliberar
en pluralidad y
construir la sexta

república chilena
en paz.
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Ahora, el humo Invade vagones del Metro.
¡Basta ya!

Se equivocaron quienes, tras el arrollador triunfo electoral
de Morena y sus comparsas en tierras tamaulipecas, pen
saron que el acoso oficial en contra de Francisco García
Cabeza de Vaca podría "atemperarse", pues ello, a contra
pelo de su sentir, no sólo parecería que no va a ocurrirá,
jfsino que, incluso, la persecución en contra del gobernador
Ipanista podría "intensificarse" merced a la apertura de
iinvestigaciones que, en el futuro próximo, derivarían en
rnuevos cargos en su contra.
| De confirmarse versiones recabadas al más alto nivel
^gubernamental, en efecto, la Fiscalía carnal a cargo de
> Alejandro Gertz Mañero habría judicializado, apenas la
^'pasada semana varias denuncias presentadas contra 43
factureras, alguna de las que —vía 60 empresas— con
operaciones en Puebla y Tamaulipas y que se cree estaría
vinculada al mandatario, podría ser imputada por delin
cuencia organizada y evasión fiscal "por simular compra

' venta de hidrocarburos" o, si se prefiere, en operaciones
de huachlcoleo.
Tal es la situación que, se afirma, la autoridad habría

emitido ya órdenes de presentación contra quienes apa
recen como cabezas del grupo: Carlos Rubén Wlnkler
«y José Ignacio del Río, quienes
i; se presume, se encuentran ya
fuera del país preparando su
defensa.
Entre las firmas supuesta

mente involucradas por la pre
sunta compra del combustible
robado y la emisión de com
probantes fiscales apócrifos, se
incluye a importantes grupos de

transporte marítimo y terrestre
; entre los que se menciona igual
; a conglomerados automotrices
de Puebla que del sur de Tamaulipas, más una veintena
j» de firmas distribuidas y con operaciones en prácticamente
todo el territorio nacional, incluso el extranjero.
Apostar hoy entonces a un eventual relajamiento del

acoso en contra de quien, previo a las elecciones de junio,
se convirtió en objetivo de la campaña de desprestigio
desplegada contra el blanquiazul y sus candidatos no pa
rece hoy una alternativa. No cuando menos en el corto
plazo...
ASTERISCOS

* Lo dicho: la disputa por el control de la Universidad de
las Américas Puebla va para largo. Más, luego que la au
toridad judicial otorgó una suspensión de amparo a favor
de la Fundación UDLAP y de la Fundación Mary Street
Jenkins, encabezada por Margarita fenkins de Landa,
quien, de inmediato, restituyó en la rectoría a Luis Ernesto
Derbez y a otros colaboradores...
* Tras defender a "guaruras" cubanos que agredieron a
activistas que, en paz, exigían libertad y democracia en
la isla y arremeter contra uno de los mexicanos que, en
medio del pleito, llamó "negro" a su atacante, el líder de
la Comisión Mexicana de Derechos Humanos, René Bolio,
optó para evitar sorpresas, por denunciar a Ya Sabemos
Quien ante la CNDH. ¿Servirá?
* Empresas de seguridad privada agrupadas en la AMESP,
que lidera el capitán Salvador López, ofrecieron al go
bierno, a la acéfala subsecretaría del Trabajo en concre
to, apoyo y colaboración activa para poner en marchala
nueva ley de subcontratación en beneficio del sector que
agrupa a firmas que emplean a más de 500 mil trabaja
dores. Veremos...
Veámonos aquí mañana, con otro asunto De natura

leza política.

Se cree que
Cabeza de Vaca
está vinculado
con factureras

de Puebla y
Tamaulipas que
evaden impuestos.
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Mensaje
directo
Fabiola Guarneros
Saavedra
Twitter ner o*;

Regreso a clases sí, pero...
regreso a las aulas debiera ser una prioridad nacional
recursos públicos suficientes —para la rehabilitación y
pamiento de escuelas— y una estrategia gubernamental
a que involucre a secretarías de Estado, gobiernos loca

ldfcy comunidad escolar. Igual de importante y vital como
Vacunación y tendrían que correr en paralelo.
| Si se considera la vacunación como único argumento
p|ra justificar el retorno a las escuelas, se estará ignorando
ef derecho constitucional a la educación de calidad que
tienen todos los niños, niñas y adolescentes de este país,
v Diversas organizaciones nacionales e internacionales
d¡e atención y protección a la infancia y adolescencia han
advertido de las afectaciones emocionales, académicas y
d| socialización por el cierre prolongado de las escuelas,clrno pérdida de conocimientos y habilidades.

Los más afectados serán las y los estudiantes que pasan
de nivel, es decir que llegarán a primero de primaria, de
secundaria o preparatoria con grandes lagunas, sin los co
nocimientos consolidados. Los maestros que los recibirán
tendrán la responsabilidad de regularizarlos, ¿lo lograrán,
lo harán, hay voluntad y compromiso?
" En la evaluación de PLANEA 2018, casi el 80% de los
y,las alumnas de primaria nó alcanzaron los aprendizajes
esperados en comprensión lectora y matemáticas. ¿Se ima
gina ahora de qué nivel será el rezago educativo?

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia también
alertó del rezago en el país en el desarrollo infantil tempra
no, debido al cierre de los espacios físicos para programas y
actividades de educación inicial

y preescolar (estancias infantiles).
"Los 14 meses de cierre han

afectado negativamente la edu
cación de 25.4 millones de es
tudiantes de educación básica y
5.2 millones de educación media
superior en México, lo que com
promete no sólo su derecho a la
educación, como principio, sino
su presente y su futuro", señaló
Astrid Hollander, jefa de Educa
ción de UNICEF en México.

Y es que el regreso presencial
a las escuelas es clave para re
cuperar aprendizajes y conoci

actividades de educación inicial
y preescolar (estancias infantiles).

"Los 14 meses de cierre han
afectado negativamente la edu
cación de 25.4 millones de es
tudiantes de educación básica y
5.2 millones de educación media
superior en México, lo que com
promete no sólo su derecho a la
educación, como principio, sino
su presente y su futuro", señaló
Astrid Hollander, jefa de Educa
ción de UNICEF en México.

Y es que el regreso presencial
a las escuelas es clave para re
cuperar aprendizajes y conoci

mientos perdidos, así como mitigar problemas vinculados
a la violencia, drogadicción, embarazo adolescente o mala
alimentación.

No es suficiente con convocar a maestras, profesores,
padres y madres de familia para que se organicen y realicen
jornadas de limpieza (Andrés Manuel López Obrador en
conferencia matutina del 15 de julio), se requiere de recur
sos públicos para rehabilitar planteles vandalizados, aban
donados, saqueados o dañados por inundaciones.
Desde que inició la pandemia, 207 escuelas han sido

vandalizadas en la Ciudad de México (Excélsior, 13/05/21),
y 5 mil 493 escuelas en todo el país, lo que implica 13 plan
teles al día, en promedio.

Sin embargo, el pasado 14 de mayo, Excélsior publicó
que el SNTE reveló que entre 40 y 50 por ciento de los
centros educativos en el país han sido vandalizados o han
sufrido algún robo, lo que significaría que al menos 86 mil
452 o hasta 108 mil 65 habrían sufrido un saqueo o des
trucción en lo que va de la pandemia.

Mexicanos Primero reportó que en los saqueos se per
dieron equipos de cómputo, cableado eléctrico y materiales
de hierro. Además tuberías de cobre, bombas de agua, ar
chiveros, bocinas, focos, herrería, proyectores, cámaras de
vigilancia, instrumentos musicales, material de laboratorio,
ventiladores, equipo de aire acondicionado, puertas, ven
tanas, despensas, vajillas, excusados, lavabos, grifos, libros,
sillas y butacas y material didáctico (Excélsior, 18/05/21).

Los estados con planteles escolares más afectados son
jalisco, Guanajuato, Coahuila, Sonora, San Luis Potosí, Pue
bla, Chihuahua, Morelos, Baja California, Estado de México,
Sinaloa, Ciudad de México y Nuevo León.

¿La autoridad federal educativa ya calculó el monto ne
sario gara restituir los faltantes, para rehabilitar los plan
es? ¿Ya se enviaron los recursos públicos para reparar

instalaciones sanitarias, hidráulicas, eléctricas o poner vi
drios y puertas en los baños? ¿Habrá conexión a internet
y equipo de cómputo? ¿Todos los planteles tienen agua y
lavabos tan indispensables para evitar contagios?

¿Qué pasará con las escuelas de tiempo completo? Des
aparecieron del Presupuesto de Egresos de este año, pero
eft la realidad existen, hay niños inscritos y cursaron el ciclo
escolar a distancia. ¿De dónde saldrán los recursos para el
regreso programado para el 30 de agosto?

El retorno a las aulas no se logrará con buenas intencio
nes ni bastará con completar la vacunación; garantizar edu
cación de calidad requiere recursos federales, un proyecto
de rehabilitación y equipamiento de escuelas públicas. El
reto es colectivo y el periodo vacacional es una oportunidad
si hay voluntad política.
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No es suficiente
con convocar

a maestras,

profesores, padres
y madres de
familia para que
se organicen y
realicen jornadas
de limpieza.
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Decisiones a la ligera
• Es bien sabido que México ingreso formalmente a la tercera ola ele la
pandemia. Los contagios se han triplicado en la ultima semana y al 15 de
tío se registraron mas de 12 mil nuevos contagios.

£n México, el gobierno nunca se ha tomado en serio la pan
|emia por covid19. Los gobernantes específicamente los
imanados de Morena— han mostrado su sistemático rechazo
l la gravedad de la pandemia con tal de no poner en jaque su
{¡fafu quo.
Lo vimos desde un inicio, con una respuesta tardía ante la

jmenaza, considerando que México no sería im
jactado de tal forma por la pandemia, la estrate
ga para contrarrestar los efectos de la pandemia
je puesta en manos de un funcionario incapaz,
¡Jon una visión demasiado corta y estrecha, que
ha llevado de un traspié a otro, derivando en

>mo de los peores manejos de la epidemia a nivel
ilobal.
Continuando con la escalada de estupideces,

fcl presidente Andrés Manuel López Obrador
'planteó que hay las condiciones necesarias
liara que en agosto se dé la reapertura de las es
jelas y que los menores de edad regresen a las
£ulas para tomar sus clases presenciales. ¡Graví
simo error!
Es bien sabido que México ingresó formalmen

¦ a la tercera ola de la pandemia. Los contagios se han tripli
ido en la última semana y al 15 de julio se registraron más de
! mil nuevos contagios, sobre todo de las nuevas variantes del
;irus. Ciertamente, el perfil de los nuevos contagios se ubica,
recisamente, en los jóvenes y menores de edad, quienes aún
o ingresan en el cuadro de vacunación.
El gobierno de López Obrador ha dejado a los grupos más

jóvenes al final de la campaña de inoculación, lo cual explica
el incremento de casos en este sector. Pese a ello, se les quiere
mandar a las escuelas, convertir los centros de estudio en un
cultivo de nuevos contagios que se extiendan a las familias.

¿Cuál es la infraestructura con la que van a contar las escue
las? ¿En qué condiciones estarán nuestros hijos? ¿Se han he

cho las adecuaciones necesarias para contar con
ventilación? ¿Las escuelas de más bajos recursos
contarán con termómetros y alcohol disponibles
en todo momento?

Como siempre, somos incapaces de ver otras
experiencias. En el Reino Unido, 49% de los niños
que acuden a la escuela han tenido que ser aisla
dos al menos una vez, y otro 20% ha sido aislado
al menos en dos ocasiones, porque en las aulas
fueron expuestos a alguien contagiado.

Sin una población con un esquema comple
to de vacunación, incluidos jóvenes y menores
de edad, regresar al modelo tradicional de tra
bajo y escuelas es una fórmula perfecta para el
desastre.
Mientras, en la Ciudad de México, Claudia

Sheinbaum juega con el color del semáforo epidemiológico.
Verde para las elecciones, amarillo una vez que probó la de
rrota electoral. Quioscos con filas que no reducen y la amenaza
de un incremento de las hospitalizaciones.
Así son las decisiones de nuestros gobernantes, a la li

gera. Para ellos, el único precio a pagar es nuestra salud y
nuestra vida.

¿Cuál es la
infraestructura

con la que
van a contar

las escuelas?

¿En qué
condiciones
estarán

nuestros hijos?
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CAFÉ
ICudnro cuesta una taza de café en otros países?
1 El sitio SavirtgSpot eligió cinco cafés de la capital de cada
|aís y calculó el precio promedio de un exprés, café con leche
I capuchino, basándose en datos de Tripadvisor.
,a ciudad surcoreana de Seúl es el lugar más caro del mundo
ara beber café, con una taza que, en promedio, cuesta 154
esos. En Teherán, la ciudad más barata para el café, esa can
dad podría permitirte comprar café todos los días durante
íás de dos semanas, ya que el precio medio de la bebida en
t capital iraní es de 9 pesos.
Estados Unidos aterriza cerca de la mitad del rango cíe precios,
con una taza de café en Washington, D.C., que se vende por
74.5 pesos en promedio. En México, el promedio es de 42.88
pesos.

DORMIR
¿Cuántas horas debe dormir en promedio un adulto?
R. De 6 a 9 horas de sueño son recomendadas por noche para
adultos, aprovechando le comparto que, en promedio, de nue
vo, pasamos 1/3 parte de nuestras vidas dormidos.

CHINA

¿Qué países de Centroamérica siguen reconociendo a Taiwán?
R. Quedan sólo 4: Belice, Guatemala, Honduras y Nicaragua.

LECHE

¿Sabía usted que en algunas partes de Canadá se vende la
leche en bolsa de plástico? ¿De dónde viene esa costumbre,
no es antihigiénico?
R. ¿Me creería que esto se debe a la conversión de Canadá al

sistema métrico? A fines de la década de 1960, las botellas de
vidrio todavía se usaban para la leche y se sabía que causaban
considerable desperdicio y gastos: las botellas pesadas eran
difíciles de transportar y se rompían fácilmente.
Unos años más tarde, Canadá estaba convirtiéndose al sistema
métrico, requiriendo (que los líquidos se vendieran en liíros.
Las plantas de fabricación que producían jarras o cartones de
plástico (que habían debutado alrededor de 1915) descubrie
ron que sus máquinas tendrían que modificarse drásticamente
para permitir que sus contenedores se redimensionaran para
cumplir con los nuevos requisitos.
Pero el proceso para inyectar leche en bolsas de plástico, que
fue introducida por DuPont a fines de la década de 1960, sólo
necesitó pequeños ajustes. Las bolsas también produjeron me
nos desperdicio de empaque, ya que requieren menos plástico
para contener la misma cantidad de leche. De repente, verter
leche en sacos gigantes y flexibles parecía lo más obvio del
mundo.

ESCUELA

¿Qué escuela es más efectiva, la de la vida o la formal?
R. La respuesta está en que hay tres formas en que aprende
mos: existe el aprendizaje verbal, que conlleva aprender pala
bras, símbolos o imágenes asociadas con el lenguaje. Gracias
alaprendizaje motor podemos andar en bicicleta o conducir un
automóvil. Y, con el aprendizaje conceptual aprendemos sobre
conceptos (lo adivinaste). Cuando se entera de que la Luna
está más cerca que Júpiter o que la capital de Burkina Faso es
Uagadugú, es este tipo de aprendizaje lo que está haciendo. Y
así el resto de su vida. Entonces, ni únicamente formal ni de
vida: ambos, en balance.
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Ahora son los jóvenes,
hablando de covid

La pandemia tiene, desde hace algunos meses, un nuevo
rostro. En el mundo occidental, los países de medio y ele
vado poder económico, suman ya cerca de la mitad de su
población con, por lo menos, una dosis de la vacuna que
previene las complicaciones por covid19. Es importante
subrayar que ninguna de las vacunas que existen en el mer
cado promete no enfermar, sino, más bien, evitar la mayoría
de, las complicaciones graves y, por ende, la muerte.

Por supuesto, todas las estrategias de vacunación inicia
ron con la aplicación al personal sanitario y a las personas
mayores, por la susceptibilidad de éstos. En México, por
desgracia, vimos morir a muchas personas trabajadoras de
la salud, pero al día de hoy eso prácticamente no ocurre,
como tampoco tenemos tantos casos de fallecimientos de
adultos mayores.

Por supuesto, la aplicación de las vacunas está modifi
cando el panorama completo. Todos sospechábamos que
podría ocurrir un nuevo ciclo de contagios, lo que aceleró
la estrategia de vacunación hasta donde los sistemas lo han
permitido. México ha presentado un papel muy decoroso en
ese rubro, más de 50 millones de dosis aplicadas y los in
terminables testimonios de personas que se expresan muy
bien del funcionamiento de los centros de vacunación son
pruebas evidentes de su buen desempeño, que, por cierto,
fue diseñado desde la Secretaría de Salud de la federación,
y articulado por los sistemas estatales.

Bajo estas premisas y en el entendido de que una bue
na proporción de los adultos mayores ha recibido, por lo
menos, una dosis del biológico/no esperamos un repunte
tan importante en hospitalizaciones o muertes, por la sim
ple razón de que los jóvenes son menos propensos a sufrir
complicaciones de la infección; de hecho, ésa fue una de
las razones para dejarlos al último en la estrategia global.

Lo que va a ocurrir en el corto plazo, ya con la expe

riencia de la capacidad infectante del germen, es un as
censo brusco en el número de casos reportados, pero un
increménto muy pequeño en hospitalizaciones y muertes
por covid19. De ninguna manera es despreciable el riesgo,
todos y todas debemos entender que los cuidados generales
deben continuar, especialmente el uso de las mascarillas
y el lavado frecuente de manos, pero hoy sabemos mucho
más acérca del comportamiento del virus, de tal manera
que se debe poner mucjso énfasis en evitar las reuniones
de muchas personas en espacios cerrados con mala venti
lación. Ésa es la forma $n la que se trasmite el virus.

Los tapetes con antisépticos sólo sirven para mantener
limpio el piso, lo que^sin duda es deseable, pero no sir
ven absolutamente para nada en el asunto de la pandemia,
como tampoco tiene jutilidad la desinfección de las bolsas
del supermercado. L¿s escuelas representan, por supues
to, un reto porque nadie tiene la costumbre en este país de
vigilar la correcta ventilación de las aulas y en muchos lu
gares se carece de los más elemental: ventanas suficientes
y funcionando.

Los jóvenes, a quienes, por cierto, no les podemos pedir
que sigan encerrados, acuden con frecuencia a lugares muy
mal ventilados, como los antros, a los que hoy tendríamos
que exigirles desde el poder del Estado sistemas de recam
bio de aire eficientes. Estamos atestiguando el inicio de un
brote muy diferente. Ojalá podamos mantener o incremen
tar el ritmo de aplicación de vacunas, para proteger también
a jóvenes e infantes.
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INi juntos. No le salieron los planes a la coalición
•PRI, PAN, PRD. En junio, la aprobación del pre

sidente Andrés Manuel López Obrador, se elevó un
punto porcentual en julio respecto al mes inmediato
anterior alcanzando la cifra de 54.4% de la población,
reveló la encuesta México Elige. Desde que se realiza
la medición, la mayoría de los encuestados aprueba lá
gestión del mandatario, además de que vive una ra
cha al alza que data de mayo de este año, es decir, que
aun y con la ola de fakes news, compartidas desde las
campañas del último proceso electoral, se ha forta
lecido. La fórmula de mezclar izquierda con centro y
también derecha tampoco les funcionó. ¿Qué más se
le ocurrirá a la oposición?

2Pa' fuera. El pasado 6 de junio, los campechanos
•dijeron adiós a una de las peores administracio

nes de las que se tenga memoria. Campeche se des
pidió del PRI luego de que Alejandro Moreno, quien
comenzó a gobernar este periodo, y Carlos Miguel
Aysa, quien lo terminó, dejan a la entidad sumergida en
su ancestral pobreza y en novedosos niveles de insegu
ridad. Luego de que Alito pidiera licencia para dirigir
al PRI, Aysa no pudo con el paquete. González rindió
protesta como mandatario sustituto el 13 de junio de
2019, tras desempeñarse desde julio de 2017 como se
cretario de Gobierno. La derrota no es cosa menor: el
PRI gobernó Campeche desde 1949... pero el hartazgo
llegó. Por cierto, los nuevos no se las perdonarán, ¿eh?
3 Apoyo de género. En un inesperado desayuno,

• las gobernadoras electas de la Cuarta Transfor
mación mostraron su respaldo a la jefa de Gobierno,
Gaudia Sheinbaum, a dos semanas de ser destapa
da por el presidente Andrés Manuel López Obrador
como una de sus posibles sucesoras. La jefa de Go
bierno'capitalino compartió sus experiencias a tres

años de su triunfo en la Ciudad de México. Fue una
cita en la que las mujeres fueron el centro de atención.
Ahí, Indira Vizcaíno, futura mandataria de Colima,
celebró que, con la pasada elección en el país, hay sie
te mujeres gobernadoras, situación política que no se
veía desde hace 41 años. La presencia femenina es la
que fortalece a la 4T. Lo hasta hace poco inimagina
ble. Enhorabuena.

4 Su turno. El secretario de Gobierno de la Ciudad
•de México, Martí Batres, recibió en su oficina al

alcalde reelecto de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava.
El recién nombrado funcionario mencionó que, en el
marco de la nueva conformación política, que desde
octubre tendrán las 16 alcaldías, se garantizará una
relación de diálogo y respeto con la pluralidad que en
cabezará cada una de las demarcaciones territoriales.
Dijo que buscará comunicación con todas las fuerzas
políticas. Su tarea será, entre otras, la de estrechar la
zos de gobernabilidad con la diversidad política, así
como apoyar procesos de apropiación social y cultu
ral de las políticas públicas del gobierno dé la ciudad.
¿Grande el traje? Tiempo al tiempo.

5 Genio y figura. Es asombroso cómo mientras
•Andrés Manuel López Obrador, presidente de

México, se traslada en vuelos comerciales, los suyos
no lo hagan. Y sí, como jaime Bonilla, gobernador de
Baja California, en aeronaves con cargo al erario de los
bajacalifornianos. El itinerario de vuelos del Sistema
de Radar, abierto al público, muestra que una de ellas
entra y sale del territorio nacional, registrando vuelos
a la Ciudad de México, Ensenada, Tijuana, San Diego y
Calexico. Lo curioso es que el Sistema de Radar arroja
un doble matriculado del helicóptero en el que se tras
lada el gobernador. El señor Bonilla sigue dando de
qué hablar, y en este punto hay mucho que explicar. Y
la austeridad republicana, ¿sólo un eslogan?
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DESDE OTRAS CIUDADES
Los ti beta nos en Lhasa se

resignan a perder ante los
gigantes inmobiliarios

BAJO LAS MONTAÑAS las grúas y los bloques de
apartamentos se elevan hacia el cielo en Lhasa. La
capital del Tíbet vive un boom inmobiliario gracias a
las inversiones chinas, pero el mercado evoluciona a
dos velocidades: la de los funcionarios y la del resto

de la población.
CON LA ESPERANZA de acercar al Tíbet al resto de China,
Pekín invirtió masivamente en infraestructura (aeropuertos,
carreteras, ferrocarriles) desde los disturbios de 2008, siguien
do el principio de desarrollo económico contra el separatismo,
pero las obras en Lhasa modifican el tejido urbano de este eje
del budismo y acentúan las disparidades de riqueza, en una re
gión cuyos habitantes están divididos en opinión respecto de la
soberanía china.

CERCA DEL PALACIO de Pótala, ocupado por el Dalái Lama
hasta que partió al exilio en 1959, obreros construyen unas
torres de edificios para el promotor inmobiliario chino Country
Garden. Estos apartamentos de alta gama se venden a precios
similares alas viviendas de algunas urbes chinas donde el pro
medio de los ingresos distan mucho de los del Tíbet, con uno de
los índices más bajos del país en ese renglón.

COMO CONSECUENCIA, EL frenesí inmobiliario polariza la
polis de 860 mil habitantes entre los empleados del sector públi
co, que tienen los recursos para instalarse en estos apartamen
tos nuevos, y el resto de la población.

MUCHOS PUESTOS DE funcionarios públicos están ocupados
por tibetanos, pero también por personas de otras etnias, sobre

todo los chinos hanes, que constituyen más de 90 por ciento de
la población en el resto de China.

EN LA REGIÓN autónoma, con una de las tasas de crecimiento
económico más altas del país, en 2020 se vendieron casi un mi
llón de metros cuadrados de viviendas nuevas sólo en Lhasa, lo
que representó 28 por ciento más que el año anterior.

PARA TENER ACCESO a una propiedad se necesita un em
pleo de funcionario "porque no hay muchas otras formas de
ganar tanto dinero", afirma Andrew Fischer, profesor en la Uni
versidad Erasmus de Rotterdam (Países Bajos).
EN ESTAS CONDICIONES, los migrantes con pocos estudios
que vienen del sector rural tibetano tienen pocas probabilida
des de vivir un día en los nuevos barrios, subraya Emily Yeh,
profesora de la Universidad de Colorado en Boulder (Estados
Unidos). Muchos de ellos no hablan bien chino, una de las
condiciones para trabajar en la administración pública. Según
las cifras oficiales, los hanes, cuya lengua materna es el chino,
representan 12 por ciento de la población regional, lo que au
menta la competencia por el empleo.

EN EL CASCO viejo, los habitantes suelen abandonar su lugar
de origen para dejar sitio a los comercios u hoteles para turistas
y acaban viviendo en los suburbios. Los tibetanos en el exilio
reconocen que la población se beneficia de la moderna infraes
tructura, pero temen los cambios visibles en torno al templo de
Jokhang, el corazón espiritual de Lhasa.
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A Las montañas de Lhasa, Tíbet, ahora yacen detrás de
en La región autónoma del torres inmobiliarias. Foto Afp
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Cibertrasnacionales de Israel espían
a periodistas y activistas en México
ALFREDO JALIFERAHME

THE CITIZEN LAB, de la Escuela Munk de
asuntos globales de la Universidad de Toronto,
devela a otro "mercader del ciberespionaje": la
empresa israelí Candiru que opera con varios
nombres caleidoscópicos para engañar con su
atroz malignidad (https://bit.ly/3BirSGG).

AMITAIZIV (AZ), del Haaretz, desnuda a
la trasnacional de ciberataque Candiru, cuyo
"nombre proviene de un pez del Amazonas que
parasita la uretra humana, que recluta princi
palmente en la unidad de espionaje 8200 y ven
de sus instrumentos ofensivos para hackear los
sistemas de computación", además de "celula
res y el espionaje de los usuarios" (https://bit.
ly/3wKyvxF).

AZ EXPLAYA. QUE el "ciberataque es un
gran negocio en Israel", cuya industria puede
generar mil millones de dólares de ventas al año
y cuyo "mayor y más controvertido de sus juga
dores (sic) es NSO Group", que "vende sus equi
pos a Arabia Saudita y a México (sic)", que "los
usan para espiar y reprimir a los disidentes".

EL SINIESTRO NSO "fue fundado en 2010
por tres veteranos del ejército pertenecientes a
la Unidad de Inteligencia 8200", quienes inicia
ron sus pinitos en Pegasus, celebérrima por sus
andanzas truculentas en México (https://bit.
ly/2Tm4JBY): recluta a los "mejores hackers"
del ejército que ganan entre 21 mil 400 y 90
mil dólares al mes.

SEGÚN AZ, "ISRAEL define a los instru
mentos de ciberataque como a las otras armas
(sic) y exportaciones que deben ser aprobadas
por su Ministerio de Defensa" (https://bit.
ly/2UlGyUG).

SEGÚN FINANCIAL TIMES (15/7/21), el
"grupo de ciberataque israelí Candiru milita
rizó las vulnerabilidades de los productos de
Microsoft y Google, lo cual permitió a los go
biernos hackear a más de 100 (sic) periodistas,
activistas y disidentes políticos globales".

CANDIRU VENDE UN software que permite
agobiemos represivos hackear las computado
ras y los celulares a larga distancia.

¿SE PUEDE DISOCIAR el espionaje "priva
do" (sic) de hecho controlado por el gobierno
de Israel? El ciberespionaje de Candiru contro
la todo: desde los mensajes "encriptados" (sic)
de Signal, pasando por las contraseñas, hasta
mensajes de correo electrónico y redes sociales.
POR LO PRONTO, WhatsApp ha entablado
un juicio a NSO.

SEGÚN THE CITIZEN Lab, Candiru que hoy
navega con el disfraz empresarial Saito Tech
Ltd ha hecho lo imposible para ocultar su
estructura accionaria, a sus empleados y a sus
socios inversionistas aunque han aparecido
dos: Founders Group y Pico Venture Partners
(https://bit.ly/2ThpXAO).

DESDE HACE CUATRO años, el software Pe
gasus de NSO Group causó sulfurosos estragos
en México, según la BBC de Londres (https://
bbc.in/3ipPb8L), con la bendición de la tríada
de PeñaVidegarayOsorio Chong y su Cisen.

HACE UNOS DÍAS, estalló estruendosamen
te el asunto del ciberespionaje en México,
debido a que "el gobierno israelí se ha negado
a extraditar" al prófugo, torturador y presunto
multihomicida de la carnicería de 43 estudian
tes de la escuela normal de Ayotzinapa, Tomás
Zerón, policía de la mentada tríada.

THE NEW YORK Times muy cercano a
Israel alega que Israel no entrega a Zerón al
gobierno mexicano como represalia por su
política a favor de los derechos humanos de los
palestinos en Gaza (https://nyti.ms/3xPMFyS).
¡Qué pecado capital!

EL SUBSECRETARIO DE Derechos Huma
nos en México, Alejandro Encinas, imputó que
Tomás Zerón "tiene vínculos con empresas
israelíes muy poderosas que emplearon sus in
fluencias para ayudarle a escapar de México".
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ZERÓN AUTORIZÓ LA compra de cibera
taques de hackeo como Pegasus, "del grupo
NSO de Israel", que fue empleado contra "pe
riodistas, abogados y activistas" (https://nyti.
ms/3kswELs), en particular, contra el equipo
de investigadores internacionales (https://nyti.
ms/3inAgMk) del caso abominable de la carni
cería estudiantil en Ayotzinapa.

¿QUIÉN PROTEGE A los indefensos ciuda
danos del ciberespionaje de los mercenarios
de CandiruSaito, mucho más maligno que los
piratas de PegasusNSO Group en el mundo y
en México, que son espiados matricialmente
desde el Ministerio de Defensa de Israel?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chan riel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A Según Financial Times, el "grupo de vulnerabilidades de los productos de
ciberataque israelí Candiru militarizó Las Microsoft y Google". Foto Cristina Rodríguez
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Resurgen los
pregones
JOSE AGUSTIN
ORTIZ PINCHETTI

LOS PREGONES FUE
RON los antecedentes de
la prensa, y los pregone

ros los periodistas. Su labor era
la forma de transmitir noticias,
acuerdos reales y resoluciones
virreinales durante la Colonia.
Después, la letra impresa hizo
parcialmente innecesarios sus
afanes. Los pregones fueron
muy importantes en el siglo an
tepasado. Era la forma en que
se anunciaban los campesinos
para vender sus productos en
las ciudades. La Marquesa Cal
derón de la Barca, en el siglo
XIX, disfrutó y reprodujo los
cantos, poemas y anuncios de
los pregoneros.

TENGO MUY CLARO el
recuerdo de los pregoneros
de origen campesino, ente
ramente vigentes cuando yo
era niño, a mediados del siglo
XX. El campo se metía en la
ciudad, porque las milpas y los
alfalfares llegaban hasta los
límites mismos de la capital
y vendedores de aves, maíz y
otros productos, entraban día
con día y se distinguían por
sus voces. Muchos campesinos
llevaban sus productos y canta
ban en rima "Mercaraaan chi
chicuilotitos vivos. Tierra pa'
las macetas", etc. Pero lo más
hermoso era el olor al campo

que invadía nuestras calles y
llegaba a nuestras casas. Estos
aromas se irían extinguiendo
conforme crecía la ciudad y se
alejaba del entorno campesino.

DICEN QUE A partir de Ávila
Camacho, el Estado mexicano
se fue olvidando del proyecto
agrario de Cárdenas y que casi
se abandonó el desarrollo de
las comunidades rurales.

LOS PREGONES ESTÁN
resurgiendo. ¿Cómo es posible
que esas costumbres viejísimas
aparezcan de nuevo en las
calles de la Ciudad de México?
Lo que lo explica es la desespe
ración. Casi 250 mil personas
perdieron sus empleos durante
la pandemia en la ciudad. Los
más pobres de la capital han si
do, como siempre, los más afec
tados y han tenido que luchar
por sobrevivir. Muchos han
tenido que volver a las calles a
ofrecer infinidad de productos
y música. En mi rumbo y en
mi calle, se vuelven a escuchar
las voces y cantos ofreciendo
alimentos y servicios.

HAY UNA RECUPERACIÓN
paulatina del empleo en la ciu
dad, y quizá cuando sea com
pleta desaparezcan de nuevo
los pregoneros y su poética y
singular forma de publicidad.
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MIRAR
AL SUR

ÁNGEL GUERRA
CABRERA

La nueva arremetida
imperialista en Cuba
SOBRE LA ESTRATEGIA

imperialista para la deses
tabilización de Cuba y los

hechos ocurridos el 11 de julio,
escribe Alayn A. Alonso. Resumo
su texto:

SE TRATA DE pasos muy bien

estudiados y perfeccionados a par
tir de la experiencia de su aplica
ción en países de Europa del Este,
Oriente Medio y África: 1) generar
una situación de caos e ingoberna
bilidad; 2) entrada de una "inter
vención humanitaria" en forma de
fuerza militar foránea; 3) conduc
ción del país invadido hacia una
forma de gobierno entreguista
que permita a la élite financiera y
monopolios extranjeros saquear
sus riquezas en detrimento de las
clases sociales desfavorecidas.

MUCHOS SON LOS ejemplos
recientes: todos tienen en común
que el primer paso fue exacta
mente el mismo, construido a
partir de eventos generados exter
namente y llevados de la mano de
la desinformación de los grandes
medios globales, que consiguen
sobre todo confundir y manipular
a la juventud y a las personas de
menor preparación.

EN SUS CÁLCULOS, se trataba
de hacer coincidir dos grandes
conmociones en la isla: el pico del

Covid (que ya habría acabado con
los ingresos por turismo) con el
recrudecimiento del bloqueo.
PERO ERA NECESARIO hacer
más. Era necesario eliminar de in
mediato otras fuentes de ingresos
de la isla: cortar los suministros
de combustible; incrementar
la persecución financiera para
impedir la compra de piezas de
repuesto e insumos para producir
mercancías exportables; obligar
agobiemos sumisos a cerrar las
misiones médicas cubanas en sus
países, sin importar el impacto
social negativo que eso significa
ría; obstaculizar los viajes de los
cubanoestadunidenses a visitar a
sus familias, y limitar las remesas
familiares.

DOS SITUACIONES FORTUI
TAS vinieron a ayudarlos en su
afán. La aparición de la variante
delta del coronavirus, mucho
más contagiosa y letal, una de las
causas de que el pico epidemio
lógico que esperaban con ansias
finalmente se diera en Cuba. Y por
otro lado, las averías simultáneas
en tres grandes unidades de gene
ración de electricidad y los pertur
badores apagones. Se podrían enu
merar otros, pero estos dos hechos
tienen gran peso en el desenlace
del día 11 (https://n9.cl/bchva).
Twitter: (a>aguerraguerra
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Rayuela
No, no es El Cairo, ni

Barcelona, ni el París de
los chalecos amarillos.

Es La Habana y están
ahí para apoyar
su Revolución.

Fecha: 18/07/2021

Página: 28

Area cm2: 12

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 1,056

Página 37 de 51



Medios superdemocráticos: Perú en el espejo de México
El 21 de mayo ios lectores de El

Comercio, Perú, se amanecie
ron con una carta a manera

de exhorto de uno de los más
feroces defensores de la de

mocracia modo superlibertario en Mé
xico y en el mundo: Enrique Krauze, uno
de los intelectuales orgánicos de! poder
económico extractivísta que cuando ca
minó de la mano del régimen corrupto
que vendió al país a precio de ganga y
ie otorgaba jugosos contratos a empre
sas nacionales y extranjeras, se hacía de
la vista gorda sobre ios grandes y mul
timillonarios desfalcos a nuestras arcas

de las que fue beneficiario, como mu
chos medios de comunicación, a través
de Letras Libres. Repetirlo no es un asun
to de ataque personal, sino una opinión
propia que desde luego no es unívoca ni
monodiscursiva, sino mía y convergente
con un amplio espectro multimodal Ma
mado 4T o incluso ajeno a esa corriente
como el zaparismo (que dicho sea al pa
so apoya la consulta de juicio a expresi
dentes), Es decir, somos muchos y diver
sos quienes pensamos desde la plurali
dad de manera contraría a la corriente
de pensamiento que Krauze, y los espa
dachines del extractívismo global, de
fienden ya sin máscaras y eso es bue
nísimo.

EL ARTÍCULO

Después de hablar de sí, de sus libros y
de su amigo de espadas libertarias, su
D'Artagnan, el mosquetero Vargas Llosa
quien tras ser derrotado por el fujimoris
mo fue crítico de éste, el real intelectual
premiado recientemente por sus majes
tades peninsulares echó mano de un dis
curso poco convincente conocido entre

los luchadores superdemocráticos como
el mal menor que en la práctica termina
siendo mayor y que en México también
contaba (1988, 2006, 2012 y 2018 con
bunker coyoacanense incluido) y cuen
ta, con agenda. En la lógica de estos
mosqueteros, si el fujimorísmo es malo,
hay otro monstruo antidemocrático más
maligno, más populista, encarnado en
el profesor Pedro Castillo. Y nuevamen
te la retórica diktatorial (con k de no se
claven) venezolana, con un componente
nuevo, el haitiano. Antes, desde luego,
de que sucediera el drama político con
visos de una operación mercenaria que
implicaría a estadunidenses y colombia
nos estableciendo acuerdos comerciales
para ejecutar a un presidente. El merca
do que todo lo regula, hasta el magnici
dio si es preciso.
El sesudo artículo me pareció una

mezcla de egolatría buena ondita (éstas
son las mejores palabras) para dirigirse
al electorado indeciso peruano a unos
días de la emisión del sufragio. Me ima
giné a Krauze como una suerte de Ca
chas pontificador de la superdemocracia
que no sabe cómo llegarle al pópolo pe
ruano para decirle, pues qué creen mis
chavos, si pensaban que el fujimorismo
era lo peor como nosotros lo seguimos
creyendo (es decir MV y EZ Asociados)
en nuestro laboratorio descubrimos que
hay un villano mucho más monstruoso:
el profesor Pedro Castillo. Nuestros epi
demiólogos expertos descubrieron que
el pedrocastillismo es la variante delta
y épsilon al mismo tiempo, del mal que
encarna Keiko Fujimori quien está dos
escalones más abajito del diktatómetro,
único instrumento de medición política
patentado por organismos de reconoci

do prestigio mundial, abajo del mons
truo más temible de apellido Castillo.
Claro, lo explicó, con palabras más

de señor de capa y cetro, pero difíciles
de digerir para los descreídos o por los
chai ros que tenemos abducido el cere
bro por un mesías tropical. No voy a ci
tarlas, salvo comentar que el texto al
que hago referencia está de flojera y lo
avala nada menos que el diario El Co
mercio, "certificado" por un sello de

nominado The Trust Project, una cali
ficadora de medios superdemocráticos,
apoyada por Google y Facebook, entre
otras corporaciones y fundaciones que
de pronto tienen maneras muy corpo
rativas, pero sobre todo poco claras, de
gestionar contenidos. Las mágicas des
monetizaciones sufridas, entiendo que
ya en menor escala, por Julio Astillero,
son un buen ejemplo.

PRIMEA LANCE PERDIDO

Pero la apuesta mediática (lanzaron co
mo en México a toda la caballada) les
ha salido mal hasta el momento, y la pu
trefacción emanada para alargar el re
sultado de la votación, hiede, como casi
todas las putrefacciones, incluida la que
padecemos montaje tras montaje, entre
mezclado con noticias falsas o medías

verdades con billete para promoverse.
El hecho es que la mismísima OEA, con
el simpático señor Almagro al frente, la
Unión Europea y el Departamento de
Estado estadunidense, ya aceptaron el
triunfo del profesor Castillo, de acuer
do con el político peruano, entrevista
do por Los periodistas, Roberto Sánchez,
presidente de Juntos por el Perú.
Roberto Sánchez comenta también
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que hubo intentonas de golpe de esta
do para impedir el triunfo del monstruo
más malo de acuerdo a MV y EK Asocia
dos. Aunque las fuerzas armadas, hasta
el momento, han sido respetuosas del
resultado de las urnas. Roberto Sánchez

comenta también que en medio de un
alto grado de polarización con fuertes
componentes racistas, el reconocimien
to del triunfo del profesor Castillo sólo
cuenta con una cada vez más debilita

da y poco creíble oposición interna que
está defendiendo intereses, no valores
cívicos ni superdemocráticos, acompa
ñada de un guión por muchos conocido
impulsado por medios locales, y acaso
algunos de otras naciones.
En el fragmento aislado in vitro en

youtube que reproduce la entrevista. La
usuaria María Luisa Mier Espinosa io co
menta con una lógica impecable: "Clási
co de los conservas pierden y no lo quie
ren reconocer, claro todo lo chueco que
hicieron no les bastó y se les hace impo
sible." Y pues sí, Roberto Sánchez, ex
plica que a pesar de no haber indicios
de fraude, la oposición interna proviene
de "sectores que ven amenazados privi
legios en el mundo económico y políti
co". ¿Les suena?

Hay un guión pedestre instrumenta
do en México, Perú, Argentina, Solivia y
prácticamente en todos los países donde
no hay garantía de continuidades cola
boracionistas con cargo al erario.

» * *

LETRAS AL PIE

¿Qué tal el escándalo protagonizado
afuera de la embajada de Cuba por un
yunkista representante de un organis
mo de derechos humanos que amenaza
de muerte y tilda de maricón a un posi
ble elemento de seguridad de la sede di
plomática de un país bloqueado econó
micamente por Estados Unidos? ¿O que
tal los fotomontajes propalados?

* ? *

La carta leída por el colega Daniel
Blancas Madrigal, además de la adecua

da respuesta presidencial al legítimo de
recho de réplica ejercido por el colega,
amerita una respuesta el miércoles por
parte de Ana Elízabeth García Vilchis.
Pero no pienso ni que deba suspenderse
el ejercicio, ni mucho menos la mañane
ra. Es cuanto lectorxs *

ii
Somos muchos y diversos
quienes pensamos desde
la pluralidad de manera

contraria a la corriente de

pensamiento que Krauze

n
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Luchador por la paz
Un 18 de julio de 1918 nace Nelson
Mandela, un fiero luchador de la paz,
la defensa de la educación, el valor y
la unidad. Fue el primer jefe de es
tado elegido en unas elecciones ple
namente democráticas y representa
tivas en Sudáfrica.

1936, El mismo día, en España se
produce el inicio de la Guerra Civil,
a partir de un levantamiento militar
contra la Segunda República.

19&9 Estados Unidos y la Unión So
viética acuerdan prohibir tas armas
químicas y se comprometen a su des
trucción durante 10 años.

1992. Se sube 1a primera fotografía
a Internet.
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Raúl JiménezO Delantero mexicano

Regresa a las canchas después de 8
meses de no pisar terreno de juego
por fractura de cráneo; jugó 35 mi
nutos en un partido amistoso de los
Wolves ante ei Crewe,

Checo PérezO Pilota de F1

Se convirtió en el gran perdedor de
la clasificación al sprint del GP de
Gran Bretaña a! sufrir un trompo, lo
que lo sentenció a perder 15 luga
res; arrancará hoy en último sitio.
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Pocas veces los reponeros ne
cesitamos aplausos. Mucho
menos del poder. Cuando
mucho la aspiración consis
tida en ei reconocimiento ai

trabjo y el respeto ai oficio cosas extra
viadas en los pantanosos terrenos de la
improvisación y la hipocresía de los per
sone ros de la cuarta transformación, po
blada de incapaces ya no para escribir
un periódico, sino hasta para leerlo co
rrectamente, sin el anteojo empañado
de sus obsesiones,

VERTICALIDAD

Por eso la actitud de nuestro compañe
ro Daniel Blancas de enrostrar al presi
dente y sus mendaces acólitos durante la
homilía del pasado jueves, es digna de
elogio. Por su verticalidad, corrección
ante una investidura no siempre respe
tada ni por su depositario y firmeza en
defensa y proclama de distancia entre la
propaganda, la información y el derecho
de replicar.
"...Aquel optimismo, presidente (en

cuanto a la utilidad real de las "maña
neras", al principio de este gobierno}, je

ña ido, diría yo, desmoronando, primero,
por la incursión de personajes singulares
ajenos al periodismo, la mayoría —y to
dos los ¿anacemos— a ócrvicíoi de legis
ladores o líderes partidistas, publicistas,
gestores, aspirantes a políticos de medio
pelo y hasta exfuncionarios públicos acu
sados de corrupción que se disfrazan aquí
en esta conferencia de
periodistas y que sólo
han venido a susurrar
dulzuras...

"Segundo, por au
tos como el del pajado
miércoles, cuando, con

La fuerza del presidente
se asienta en ía poca
inteligencia de muchos
oportunistas "fanáticos",

quienes suplen con
obediencia y simulación
sus escasas neuronas

absoluta falta de rigor
y evidente desprecio a
la verdadf se aludió un
rejero de mi autoría ti
tulado 'Falsean datos
de Sembrando Vida'

difundido en La Crónica de Hoy el pasa
do 7 de julio. De manera superficial, sin
argumentos ni revisión de fondo, ¿c le til
dó de engañoso.
"...Quien es quién en las mentiras,

presidente, puede ¿er una sección ufil, y
yo creo necesaria, para la discusion pú

blica, pero ora destinada a ser inservible
y tendenciosa si no hay detrás personas
capacitadas, al menos para analizar red
ros periodísticos. Hablo en específico de
mi caso..."
Sin necesidad de insistir en el asun

to cuya distorsión sirvió para la calum
nia de la inepta comisionada presiden

cial para practicar una
inquisición hacia los
medios no alineados
(se llama, creo, Ana
García) y en este caso
contra el reportero de
Crónica, es convenien
te exponer la actitud
profesional de Daniel
Blancas.

"...fVtiidenre, inde
pendientemente de mis
convicciones personales

y profesionales, inclinadas a impedir eí
rerorno de los saqueadores del pasado y
sus voceros pagados, la esencia más noble
del periodismo sirve para denunciar de
ficiencias en el quehacer gubernamental,
detectar retos y empujar cambios en bene
ficio de la gente y las finanzas públicas.
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Yo no tengo departamentos en el extran
jero, no tengo yates ni empresas para es
tafar al erario, lo único que tengo es cre
dibilidad, presidente, y la voy a defender
contra vienta y marea...

"...Le pidor por favor; presidente, con
ef corazón en la mano, que jamás se aten
te contra nuestra inteligencia, que jamás
se atente contra nuestra pasión por eí ofi
cio y contra nuestra credibilidad..."

De esta firme argumentación destaco
los conceptos finales.

RESPETO A LA INTELIGENCIA

Pedirle al presidente respeto a la inteli
gencia; demandarle distancia en cuanto
a la pasión por el oficio y la credibilidad
de los medios, es plausible, pero tam
bién es imposible.

La fuerza del presidente se asienta en
la poca inteligencia de muchos oportu
nistas "fanáticos", quienes suplen con
obediencia y simulación sus escasas
neuronas.

El equipo de comunicación presiden
cial es de cuarta, aunque se crean Sa
vonarola.

i Bravo, Blancas! «
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En el arrancadero
y la prensa inmunda

La semana pasada, la Jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, anunció cambios en su gabinete; los personajes
incorporados a su equipo de trabajon os hacen concluir la
radicalización y trayectoria conforme a la posición presi
dencial de hacer por los pobres, declarar la guerra a las
clases medias y combatir a la "prensa inmunda": en es
pecial con el arribo de Martí Batres a la Secretaria de Go
bierno se lanza un claro mensaje a competidores de la
talla de Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal para 2024, e
implica una afrenta a la ciudadanía además de una visi
ble advertencia para la oposición.

Hace unos meses, los asesores del canciller estaban
preparados para realizar acciones en torno al proceso
electoral de la CdMx; no obstante, Marcelo Ebrard pidió
detenerlos para no intervenir en el campo de la Jefa de
Gobierno, lo que Claudia Sheinbaum agradeció respetan
do la petición del canciller para la inclusión de Vidal
Llerenas como alcalde de Azcapotzalco, en donde busca
ba reelegirse.

Ante la evidente pérdida de espacios en esta ciudad
Capital, el propio Prejidente Andrés López da inicio a la
carrera por la sucesión de 2024, quien abrió la baraja de
presidenciables, quizá con la intención de distraer a la
sociedad ante los problemas por los que atraviesa su
administración.

Ciertamente, el arribo de Martí Batrés a la Secretarla
de Gobierno se venía mencionando hace días, aunque se
cuestionaba ante la falta de confianza y la posibilidad de
tener la intención de dar un golpe de Estado contra Clau
dia Sheinbaum; hoy, es claro que Martí llega con la inten

ción de que la 4T recupere la capital, continuando con la
política asistencialista para acaparar el voto de los po
bres, que en buena parte dependen de las dádivas guber
namentales, bajo la estrategia del mismísimo López
Obrador.

Lo hemos vivido años atrás con Cuauhtémoc Cárde

nas y con el propio Andrés López, el juego del destape es
muy peligroso y difícil detener una vez que los aspirantes
arrancaron, considerando además el riesgo de que, si no
caben en Morena, pueden optar por otras posibilidades
partidistas de oposición; hemos de recordar, sin embargo,
el odio compartido de Martí tanto por Ebrard, como por
Monreal. Buen punto.

Vayamos a otro de los cambios en el equipo Shein
baum con el tercer cambio de vocero en menos de tres
años: Sebastián Ramírez Mendoza a Comunicación So

cial. Como antecedente, se trata de un sociólogo que, vía
Twitter, el 1 de febrero de 2018, señaló: "No me lo tomen a
mal, pero prefiero mil veces a Cuauhtémoc Blanco que a
Cuauhtémoc Cárdenas. El primero es un hombre del pue
blo; el segundo un empleado de Mancera, resentido por
que AMLO es el único hijo del general".

Para arrancar bien al asumir el cargo, calificó a la
prensa como "inmunda" y "chafa": se asume que, al igual
que "su fefe", la jefa se endurecerá contra sus críticos.

Así las cosas, los morenistas radicales llegaron a nues
tra Ciudad de México; las dádivas al pueblo bueno y sa
bio, los ataques tanto a la clase media como a la oposi
ción, y la lidia de no con, la "prensa inmunda", son ya
evidentes. Sigamos aguantando.
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Con ritmo, tejida con muy
buen material de archivo y
muy buena mano para las
entrevistas, el documental
de Netflix nos ofrece un
virtuoso retrato de ese

personajazo

RED PRIVADA.
SOBRE EL ASESINATO
DE MANUEL BUENDiA

n efecto, Manuel Buenclía era malquerido
Een muchos frentes. La noche de 1984 en

que lo mataron, ele cinco tiros, en la muy
chilanga colonia Juárez, enfrente de su
oficina, tenía razones para temerle a la CIA,

=ü cuyas actividades en México había balco
neado largamente, en sus columnas y en

un libro; a la ultraderecha tapatía, zarandeada con el mismo
tratamiento; a varios altos mandos del priismo óchentero, el
Ejército y la policía secreta, la temida Dirección Federal de
Seguridad, cuyas corruptelas había documentado abundan
temente; y, por supuesto a los capos de! tráfico de drogas,
que por entonces particularmente el Cártel de Guadalajara
alcanzaba un poder nunca visto, entremezclado desde luego
con el político, el policiacoyel militar.

Dicho en otras palabras, si Buenclía, columnista de Excél
sior largamente leído, tenía razones para temer, es porque,
con todos sus defectos, era un columnista a la altura del país
en que vivía.
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Un país que dejaba atrás el priismo ultramontano para
abrazar la globalización y que por aquellos tiempos se puso,

sin duda, en el centro de una tormenta
de agencias de espionaje de todo el
mundo, agentes de la DEA, narcos
y forcejeos diplomáticos. No hace
falta decir que estar a la altura, en ese
contexto, era muy peligroso.

Ese mundo y sobre tocio a ese
periodista es que retrata Red Privada.
Quién mató a Manuel Buenclía?, el
documental que acaba de estrenar

Netflix, narrado por Dan ¡el Giménez Cacho, dirigido por Manuel
Alcalá [Museo] y protagonizado por un nutrido contingente
de periodistas y analistas (Raymunclo Riva Palacio, Sergio
Aguayo. Pepe Reveles, Alfonso Zárate, Rogelio Hernández):
policías, entre ellos Rafael Moro Ávila, uno de los acusados
por el asesinato;}/políticos, desaladamente el Ii nterino Jorge
Carrillo Olea, entonces subsecretario de Gobernación.

Como se ha repetido, ese mundo, sí, está en la raíz de la
locura que vivimos hoy, es decir, es un mu.ndo que dice mucho
de nosotros, ele este México.

La película es, pues, un acierto en ese sentido, para empezar.
Pero Buenclía tiene fuerza más que suficiente para justificar
el proyecto por sí solo.

Con una larga carrera en la hoja curricular, malencaraclo,
vestido con elegancia de película en blanco y negro y bigote
de malo del México de posguerra, pistola al cinto y cigarro en
mano, amigo de policías y políticos de los del lado oscuro de
la fuerza, notable prosista de inclesmayable mordacidad, en
los 80 tenía ya una figura de vieja guardia que, sin embargo,
como digo líneas arriba, no le quitaba un ápice de vigencia.
Con ritmo, tejida con muy buen material de archivo y muy
buena mano para las entrevistas, Red Privada nos ofrece un
virtuoso retrato de ese personajazo, uno de los que no, ya no
hay. No se lo pierdan.

Era un

columnista

a la altura

del país que
vivía

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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#0PINiÓN

DES...
PROPOSITOS

TIGRAY:
COMBATES
INHUMANOS
EN ÁFRICA

Se estimo que actualmente 5.2 millones de
personas requieren de ayuda humanitaria y,
de ellas, 1.8 millones sufren de inanición

AGUSTIN
GARCÍA
VILLA

a provincia cieTigray (seis millones ele ha
bitantes) que se ha visto envuelta en una
cruenta guerra civil, es una región mon
tañosa al norte de Etiopía (112 millones
de habitantes) y constituye una de sus 10
principales etnias. Hace frontera al este
con Sudán y al norte con Eritrea, país con el

que recientemente Etiopía firmó un tratado de paz, que valió
la obtención del Premio Nobel de la Paz 2Q19 a Abiy Amhed
(44 años), primer ministro etíope desde 2018.

La actual situación en la provincia surge de un ataque ar
mado por militantes de! grupo nacionalistamarxista Frente
de Liberación Popular de Tigray (TPLF) contra instalaciones
milita res, y la fuerte respuesta del gobierno central, que tomó
Mekelle, capital de Tigray, quinta ciudad más poblada del país.

A los nueve meses de la acción militar inicial, la región ha
sufrido grandes pérdidas materialesy humanas, unas 60 mil
personas huyeron principalmente hacia Sudán, mientras la
población civil que no pudo salirde la zona de combate enfrentó
asesinatos en masa, saqueos, destrucción de instalaciones
hospitalarias, y vías de comunicación. Se estima que ac
tualmente 5.2 millones de personas
requieren de ayuda humanitaria,y de
ellas 1.8 millones sufren de inanición.

Hasta finales de junio, y en gran
parte debido a la fuerte presión de
organismos internacionales, el go
bierno de Ahmec! ordenó la salida del

ejército cíe la región cieTigray. La ciu
dad de Mekelle fue inmediatamente

retomada por simpatizantes del TPLF,

que pese a sus grandes pérdidas se proclamó triunfador en
el conflicto.

Pero el retiro de las tropas etíopes no significa que la guerra
terminó. Se da por supuesto que el gobierno central mantendrá
la presión y obstaculizará la llegada ele ayuda humanitaria y
para reconstrucción, por lo que en tanto no se logre un acuerdo
entre el TPLFy el gobierno de Ahmecl la región continuará bajo
el acecho de la guerra, la violencia y la hambruna.

Lo más grave es la precaria situación de la sociedad civil,
atrapada entre los dos bandos en pugna y que, al final ele
cuentas, sufre las consecuencias y sobre todo la violencia ele
la lucha por el poder. Esa es la brutal realidad que enfrentan
infinidad ele etnias en África, en países como Sudán, Camerún,
Burkina Faso, Malí, Chad, Eritrea, Mozambique, Burundi, la
República Centroafricana, El Congo y otros.

Es hora ele que la comunidad internacional voltee a ver
los graneles problemas que afectan a la mayor parte ele los
países africanos y apoye soluciones integrales para su cle
sarrolloy no sólo ayudas coyunturales que no resuelven sus
problemas ele fondo.

Sería deseable que los proyectos comerciales y ele desarro
llo tan alardeados por las potencias se avocaran a la realización
ele graneles programas socioeconómicos y humanitarios.
Es inadmisible que a éstas alturas del Siglo XXI subsistan
genocidios, hambrunas y elestuimanOntes desesperanzas,
como las que viven muchas regiones africanas.

'Analista económico

Es grave la
precaria

situación de
¡os ciuiles
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Sacapuntas
La encuesta de la discordia
Se asoma el primer encontronazo entre aspirantes
de Morena a la Presidencia en 2024. Ni el Canciller

Marcelo Ebrard ni el líder de la bancada en el Senado,
Ricardo Monreal, quieren que la candidatura se delina
en una encuesta, pero la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, respaldó ese método, porque "así lo
establece el estatuto". Nos dicen que saldrán chispas.

Haciendo maletas
Paseo por la nueva sede de la Secretaría de Salud, en
Acapulco, dará hoy el presidente López Obrador al
titular de la dependencia Jorge Alcocer. A decir del
mandatario, el funcionario "está muy entusiasmado
de venirse a vivir a Acapulco", y recordó que se
trabaja para mudar las secretarías del Bienestar y de
Educación, a Oaxaca y Puebla, respectivamente.

Samuel quiere su tren
Muy ambicioso proyecto trae entre manos el
gobernador electo de Nuevo León, Samuel García Ante
la Global Chamber de San Antonio reveló que planea
construir un tren que conecte a Monterrey con esa
ciudad texana. Los estadounidenses lo llenaron de

aplausos, aunque no les dijo de dónde va a obtener el
finaneiamiento, por lo menos de la parte que le toca.

Amarra inversiones
No se queda atrás, en cuanto a planes productivos,
el gobernador electo de Sonora, Alfonso Durazo. De
hecho ya amarró inversiones por mil 900 millones
de dólares para que durante su gestión se construya
un complejo industrial en Guaymas. El cálculo es que
se generarán cuatro mil 400 empleos. Busca detonar
todo el potencial de la localidad para inversionistas.
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Deja buena impresión
Como buena señal tomó la oposición en la CDMX la
reunión de ayer entre el recién designado secretario
de Gobierno, Martí Batres, y el reelecto alcalde en
Cuajimalpa, Adrián Rubalcava. Las y los integrantes de
la llamada Unión de Alcaldes asumen que hay voluntad
para realizar las transiciones en las demarcaciones de
manera ordenada y con respeto.
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¡...gas a tu bienestar!
na ¡dea que permanece en un esbozo apenas, pera que adelanta una serie de

complicaciones que bien pueden convertirse en un gasto sin fondo para el estado
mexicano.

No se cuestiona de la buena voluntad, pero el mercado es implacable cuando
se trata de generar eficiencia y equilibrios en la formación y moderación de
precios.

Ahí, la discrepancia eterna sobre el papel del estado en torno a la regulación
que, en este caso, pretende una mejor distribución para favorecer a aquellos
cuyo poder adquisitivo se ve mermado por la adquisición a precios elevados de
un bien de primera necesidad.

Es así que el gobierno ha anunciado la creación de una empresa pública
dedicada a la oferta y comercialización del gas L.P. que, dicho sea de paso, no se
implementa como una medida reguladora del estado hacia el mercado, sino más
bien como una real intervención que vendrá a imponer distorsiones de muy difícil
corrección en el futuro.

Las razones para la "no creación" de la mencionada empresa son muchas,
y en un primer término se circunscriben a razones de economía interna de
Petróleos Mexicanos, empresa que tan solo en el esquema administrativo y
financiero actual generó para el pasado año un cúmulo de 480,966 millones de
pesos.

En ese panorama sombrío no se puede recargar una responsabilidad más que
distraerá recursos humanos, tecnológicos y logísticos hacia un cometido que, de
entrada, se sabe que no generará rendimiento alguno.

Es más, es previsible que el "Gas Bienestar" será un profundo hoyo en la ya
multiperforada estructura de la petrolera.

El Gas Licuado de Petróleo sin duda es un componente muy importante en el
consumo de los hogares mexicanos; el propio INEGI en el más reciente Censo de
Población y Vivienda ilustra cómo un 79% de las viviendas en el país utilizan Gas
L.P. lo cual consolida a México como el más grande mercado de dicho producto
en América Latina y como quinto mercado de mayor importancia en el mundo
entero.

Tan solo en el país, la industria gasera vinculada a la distribución del producto
ocupa laboralmente a poco más de 200 mil personas de forma directa y cerca de
medio millón de manera indirecta.

Forzar a que el estado mexicano reoriente una estructura ya menguada desde
PEMEX, pero, además, que genere las condiciones de logística e infraestructura
para el almacenamiento, transporte y distribución se ve sumamente complicado
en tiempos de dura astringencia económica. Lo peor en este contexto, es que, al
no obtener utilidad alguna, el único medio para poder financiar una promesa de
bienestar cuasi asistencialista es la deuda o el subsidio generalizado.

Pera al Igual hay razones de mercado que deberían tomar en cuenta quienes
pretenden generar un bienestar perecedero. La entrada en el esquema comercial
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de un producto a precios muy por debajo de sus competidores del ramo, tiende
generalmente a eliminar al rival.

En este caso, estamos hablando de condiciones muy ventajosas para una
empresa pública ya que, cuenta con capital del estado y con el brazo regulador
del gobierno para generar las condiciones de funcionamiento necesarias,
cuestiones de las que adolece su contraparte privada.

No será este el caso donde la gasera promueva la competencia y la calidad
del producto y el servicio, más bien, podría ser una barredora de pequeñas
empresas dedicadas a la comercialización de gas, con la consecuente pérdida de
empleos que hoy tanto se requieren.

El siguiente paso para "Gas Bienestar" sería la conversión hacia el
comportamiento monopóllco, donde ante el acaparamiento de un mercado que irá
creciendo de forma exponencial en su demanda, y sin una infraestructura orientada
al sano funcionamiento financiero de la empresa, encontrará la necesidad de mayor
subsidio, mayor deuda y por tanto mayor detrimento a las arcas del estado que,
sobra decir, se llenan con el esfuerzo mediante la tributación de varios mexicanos
que ni de cerca verán el beneficio de esta notable acción.

Antes de la anacrónica intervención frontal del estado en un mercado en el

que no debería arriesgarse a incursionar, está la posibilidad de generar un cerco
efectivo de regulación y supervisión para el equilibrio de precios.

La acción coordinada de la Comisión Federal de Competencia, la Comisión
Reguladora de Energía y la Procuraduría Federal del Consumidor, bien podría
mejorar en mucho el panorama previo a la aventura que tiene como destino un
barranco. Y para colmo por igual se avecina un entuerto legal por el nombre
mismo de la empresa; ya hay propiedad de la marca ante el Instituto Mexicano
de la Propiedad Intelectual, misma que obra a favor de un grupo empresarial
del occidente del país. Así que mal y de malas, ¿por donde empezamos a
preocuparnos?
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Muy preocupantes se es
tán poniendo las cosas en el
Edomex en donde la presen
cia de La Familia Michoacana
se siente cada vez más en el
mero Valle de Toluca donde
despacha el gobernador Alfre
do del Mazo.

Con todo y las detencio
nes como la del viernes por la
noche de seis presuntos inte
grantes de ese grupo delictivo,
es notorio cómo han ampliado
sus actividades, pues, además
del narcotráfico, ya están me
tidos en el secuestro y la ex
torsión.

Eso sin contar con los mu
nicipios mexiquenses que se
están disputando con el Cártel
de Jalisco Nueva Generación

incluso en el Valle de México,
corno Ecatepec .

Lo bueno es que Andrés
Manuel López Obrador ya
informó desde Guerrero, en
tidad donde operan al menos
14 cárteles, que la delincuen
cia es un problema muy fo
calizado y en México hay paz,
tranquilidad y gobernabilidad.
¡Qué alivio!

Por más que en la Segob insis
ten en que la Conago aún es
relevante, lo de hoy es la libre
asociación de quienes están al
frente de las gubernaturas.

Comenzaron los 10 go
bernadores de oposición de
la Alianza Federalista que, al
parecer, ya cumplió su vida útil,
pero pusieron el ejemplo pa
ra la conformación del bloque
de mandatarios del noroeste
convocado por el sonorense
Alfonso Durazo, y del "fosfo
fosfo" eje Nuevo LeónJalisco
de los emecistas Samuel Gar
cía y Enrique Alfaro.

Ahora, el club más nuevo
es el que inició ayer Claudia
Sheinbaum, quien invitó a
desayunar a las cinco gober
nadoras electas morenistas de
Baja California, Campeche,
Colima, Guerrero y Tlaxcala.

Ahorafalta ver si esos gru
pos realmente cumplen con
una función en favor de los
ciudadanos o si terminan sien
do meros trampolines político
electorales para el 2024.

demisfuentes @.reforma.com
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TEORÍA PRÁCTICA
AHORA CUÁL SERÁ LA
URGENCIA...

JOSÉ MELTON
El que quiera defender el punto

de que no hay prisa para vacu
nar a los de 30 anos para arri
ba, tendrá que hacer un mala
bar muy grande, porque ade

más de lo evidente hay que tomar en
cuenta que hablamos de la población en su
mayoría económicamente activa. Pobla
ción que además ha mostrado ser la más
vulnerable en esta tercera ola de Covid19.

Desde que se empezó a hablar de la
tercera ola de Covid se dijo que los jóvenes
y hasta los nlflos iban a ser los más afecta
dos y como fue, son los jóvenes a partir de
los 18 aflos los que, quizá por la irresponsa
bilidad o la falta de cuidados, los que ahora
están saturando las salas de diagnóstico, y
por supuesto, engrosando las estadísticas.

La razón es más que clara, son los jóve
nes y adultos jóvenes los que ahora están
siendo afectados, en mayor medida, por la
taita de interés en cuidarse y por la poca
disposición al confinamiento, por supuesto
esto ya estaba anunciado, pues fueron los
primeros que salieron disparados cuando
se simuló la llegada del semáforo verde.

El verde, que duró apenas dos sema
nas, únicamente provocó que la gente
saliera desbocada y la consecuencia es que
ahora vamos de nuevo como la espuma

hada arriba, de ahí que la urgencia del go
bierno capitalino por vacunar a este sector
de la población sea tan grande. Claro, algu
nos dirán que ya todo estaba planeado,
aunque en los hechos se vea otra cosa.

Sí, el plan de vacunación va en función
de las vacunas que haya disponibles, y se
llevaba un orden, pero de un día para otro
se anunció que fueran todos de manera
masiva a vacunarse, casi casi a donde
quieran y cuando quieran, pero que vayan
ya, la prisa, que la red hospitalaria de nue
vo está ocupándose muy rápido.

Apenas llegó un embarque de vacunas
rusas y de inmediato se dijo a los jóvenes
que fueran, literal, a donde quieran, pues la
urgencia de tenerlos inoculados, con la es
peranza de que no caigan en la enferme
dad grave, es mucha aun sabiendo que lo
que Intentan lograr es un Imposible, que
bien se pudo haber evitado si no se hubiera
usado la vacunación con fines electorales.

La estrategia de vacunación, de manejo
de la pandemia y de la Información ha sido
Mida y cada paso que dan es claro que
viene más perdido en rumbo que el ante
rior y la muestra está en que se perdió el
orden de la vacuna, por la urgencia de que
los contagios no se multipliquen de mane
ra exagerada.
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RED
COMPARTIDA
AGENDA COMÚN
Con los tiempos poMoos corrien

do y el relevo legislativo federal
aproamándose, los líderes na
cionales del PAN, PEI y del PRD
acordaron una agenda en co

mún; la defensa de Indos los órganos constitu
clonalmente autónomos para impedir su des
aparición de la Constitución la democracia y el
federalismo. La oposición sienta las bases para
los próximos años, ante el diversas propuestas
de reformas que se cocinan rumbo a la legisla
tura que inicia trabajos en septiembre, los
analistas se preguntan ¿Qué tan sólido es el
bloque opositor a Morena y sus aliados? Y si
este encuentro de posturas opuestas, no provo
cara una parálisis en el país.
Ahora resulta que del caso Ho

rence Cassez los guardianes de
la ley ahora son acusados y
hasta consignados y la FGR in
vestid a Isabel Miranda de

Wallace acusada de tortura. Surge entonces la
duda ¿Si Florence Cassez fuera medcana to
do mundo apostaría a que seguida tras las re
jas? Por cierto, hablando de que las cosas son
disparejas: Rosario Robles sigue en la cárcel
por una licencia Sisa, por cierto, seguir su ca
so fuera del reclusorio es un derecho que
cualquier ciudadano mexicano tendría; como
Emilio Lozoya que cumple un año de haber
regresado de España.
En la Contaduría Mayor de Hacien

da no se explican cómo David
Colmenares no tiene sanciones

para SEGALMEX. Sabemos que
en esa administración el ex fun

cionario Rene Gavina Segreste se sallaba to
dos los procedimientos administrativos desde
la compra de leche en polvo y el pago produc
tores nacionales y no ha sido sancionado des
pués de (antas auditorías que vienen y van sin
resultado alguno de sancionar a alguno de los
responsables, el hecho más notable es el ftau
de en la merma de la venta de la leche que se

utiliza para hacer lácteos en donde se vendía
por debajo del precio de mercado.
A Marcelo Ebrard ya le dieron el

bandera® para que empiece a
buscar la presidencia de la Re
pública para suceder a Andrés
Manuel López Obrador; pero

primero tendrá que darse a la tarea de formar
un equipo competente que le ayude a por lo
menos tratar de darle alcance a la lefa de Go

bierno, Claudia Sheinbaum, que según nos
platican le operan unos trabucos en materia
política y de comunicación

PD: Esta semana la Universidad de las

Americas en Puebla fue la más menciona

da, después de que el patronato de la UD
LAP realizó profundas y extensas audito
rías políticas y económicas donde se en
contraron hallazgos de factureras que tra
bajaban directo con la rectoría en estos
casos está Implicado Ernesto Derbez y sus
vicerrectores que crearon un caos adminis
trativo en el pago de la nómina al no entre
gar los token de las cuentas bancarlas don
de se guarda el dinero de la nómina.
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polítiU^
SUCESIÓN

ADELANTADA
 Matías Pascal

A pesar de ser un tema muy adelanta
do a los tiempos oñciales no deja de
iser "El Tema11 mis importante del

momento. Periodistas, columnistas, políti
cos, involucrados, ajenos, amigos, partida
rios, opositores y hasta los indiferentes no
dejan de hablar de la sucesión.
Que, ¿es verdad que se terminó con 'El

Tapado", que si el presiden te se autodenominá
coma el destapador y a ¡os aspirantes en cor
cholatas...?

Que, ¿cuál es la intención del presiden
te? Para los amigos una muy buena, quiere
dejar claro, con esto, que no pretende la ree
lección. Para los adversarios que es solo una
cortina de humo para distraer la atención de la
falta de eficiencia y eficacia de su equipo y de
sus políticas.
Qué, se preguntan si Marcelo, Claudia,

Monreal, Tatiana, etc., son los buenos entre
los no tan buenos...

Que si tienen o no derecho a participar los
nominados, que si tienen cola que les pisen
por acciones pasadas o presentes.
Preguntan sobre la fidelidad de ios mencio

nados, de si se mantendrán al lado de AMLO

aunque no los elija, que si la única y verdade
ra sucesora es Claudia Sheinbaum y los de
más son elementos para repartir los golpes
políticos y evitar el desgaste político que con
lleva ponerla en el candelero.
¡ Vaya usted a saber cuáles son ¡as verdaderas

razones, pero que ha dado mucho para comen
tar y, mas que nada, especular, es un hechol
Ahí es donde entra ya reflexión del senador

Ricardo Monreal, quien a manera de un
excomunicador presidencial iniciaba sus alo
cuciones con "lo que quiso decir" el presi
dente Andrés Manuel López Obrador fue
enviar un mensaje claro a la ciudadanía: No

busca reelegirse¡ al término de su mandato
sexenal.
La reflexión monrealista se vuelve realista

vaya juego de palabras, e infiere que lo que
el político de Macuspana quiso señalar quien,
dentro de su Gabinete, podría ser el sucesor
en la Silla Presidencial.

"Para mi, me quedo con la explicación de
dos mensajes", así remata la reflexión del
senador y nos permite hacer la propia.
Asi que, nos hace pensar en un mensaje y

un anuncio. Primero que no hay ninguna
posibilidad de reelegirse después de que
cumpla su mandato constitucional. Y, se
gunda que las cosas han cambiado, su esti
lo de gobierno es distinto al del pasado y
por eso él mismo está propiciando esta
sucesión anticipada.
lio cierto es que falta mucho por ver y escu

char, pues faltan poco menos de tres años para
dilucidar lo qué realmente quiso decir el
inquilino de Palacio Nacional y si fue correcta
la interpretación del político zacatecano quien
se esfuerza porque la ley sea justa y el piso
parejo.
Esperemos...

COMPADRES ABUSIVOS
Y en otros datos chismo sones, nuestras

antenas en More los nos dicen que el goberna
dor que mas ama el balompié, Cuau Blanco,
tiene un gabinete que no combina con su ape
llido, pues a la Secretaría de Desarrollo Social,
que comanda su compadre desde que se ave
cindaba en el mexiquense municipio de
Nezahualcóyotl, Osirís Pasos Herrera, ya le
pisan los talones los sabuesos de don Santiago
Nieto, pues la investigación a esa dependen
cia y sus operadores está muy muy avanzada.
Y es que, nos comentan que por la falta de

transparencia en el manejo de los recursos del
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programa "Levantemos Morelos" ya se le ar
mó un expediente y esos datos ya pasaron a la
Unidad de Inteligencia Financiera de Santiago
Nieto, quienes han puesto alertas en el mane
jo de los recursos de los programas sociales y
de la atención alimentaria para la población
vulnerable. Pero la cosa no para ahi, pues
resulta que andan en la búsqueda de despen
sas del programa alimentario que se pagaron,

pero no que no recibió la gente de los munici
pios morelenses que debieron beneficiarse
del mencionado programa alimentario básico.
¿Acaso van a encontrar más cosas los

investigadores? Por lo pronto el programa y
el compadre Osiris ya están en la mira de las
autoridades.

¡Ojalá que esas patadas las pare a tiempo
con una cuautemiña...!

Fecha: 18/07/2021

Página: 7

Area cm2: 387

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 22,446

Página 45 de 51



TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS
CDMX 2035

CARLOS LÓPEZ JONES

Conforme pasan los meses, la
ciudad se ha inundado de lo

cales vacíos, letreros de se
vende o se renta y cada vez
son más las familias que han

decidido ya no vivir en la capital del país,
han optado por vivir en estados como
Querétaro, Puebla, Yucatán, entre otros.

En esta coyuntura, la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, está promo
viendo un Plan de Reorganización Terri
torial para los próximos 5 años, por lo
que es importante revisar hacia dónde
debe ir la ciudad en los grandes temas.

Por un lado, está el tema de tener
agua suficiente. Hay alcaldías que no la
tienen, mientras que llevamos semanas
con fuertes inundaciones provocadas por
aguaceros. Es momento de planear y
construir un drenaje pluvial que recoja el
agua de lluvias, la limpie y la devuelva a
los habitantes de la ciudad.

Otro tema fundamental es la contami

nación, provocada mayormente por la ter
moeléctrica de Tula y el parque vehicular
que circula en la Ciudad de México. Con un
panorama de 15 anos podemos planear un
Hoy No Circula que no permita el tránsito

de autos de combustión después de 2030,
como ya lo están haciendo varios países de
Europa, así como desde 2025 ya no permi
tir la construcción de vivienda que use gas,
todo debe ser eléctrico, como ya se hace en
varias ciudades de Estados Unidos.

En este mismo sentido, la CDMX de
biera usar únicamente energía renovable
en 2035 proveniente de parques solares
en entidades aledañas como Hidalgo. De
esa forma se puede limpiar la capital,
asegurar energía limpia, barata y abun
dante, y hacer frente a la mayor deman
da que provocará el uso de autos y ca
miones eléctricos, el internet de las cosas
y millones de nuevos dispositivos.

La ciudad, además, necesitará vivien
da más accesible en un entorno muy di
ferente al actual. Grandes edificios, multi
modales, cercanos a escuelas, parques,
teatros, cines, centros comerciales, son
posibles, siempre y cuando confiemos en
la excelente ingeniería nacional y empe
cemos a permitir la construcción de
grandes edificios y complejos de 40 o 50
pisos en diversos corredores de la capi
tal, como Chapultepec, Insurgentes, Tlal
pan y cualquier terreno que tenga más de
10 mil metros cuadrados.
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DIFICIL DE ENTENDER • HERNANDEZ

NO EhíTIENEO
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SGSÍtf TCQO Í50 DE
APEGO AL MARCO

CONSTITUCIONAL Y z5Q
E>É GARANTIZAR LA

JUSTICIA.
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